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Глава Якутии Айсен Никола-
ев в ночь на 9 ноября сообщил 
в своем телеграм- канале о том, 
что на сайте Кремля опублико-
ван перечень поручений Пре-
зидента, главным из которых 
для нас — якутян, безусловно, 
является строительство Ленско-
го моста. Указана и конкретная 
дата — «принять решения, обе-
спечивающие завершение до 
2028  года строительства авто-
дорожного мостового перехода 
через р. Лену в районе г. Якут-
ска». Первый доклад премьер- 
министр Михаил Мишустин 
должен представить уже 1 марта 
2024 года.

Ил Дархан, презентуя новые 
подходы к строительству Лен-
ского моста, акцентировал вни-
мание национального лидера 
на стратегический потенциал, 
который вложили в него разра-

ботчики мастер- плана Якутска. 
По факту, наш город сегодня 
остается единственным регио-
нальным центром с населением 
свыше 200 тысяч человек, кото-
рый не имеет круглогодичной 
связи, кроме воздушной, с опор-
ной транспортной сетью страны. 
«Более пяти месяцев в году мы 
фактически оторваны от Боль-
шой земли. Это огромная про-
блема для людей, и это тормоз 
для быстрорастущей экономи-
ки республики», — резюмировал 
тогда Айсен Николаев, и получил 
всестороннюю поддержку главы 
государства.

Что еще вошло  
в перечень поручений

Всего документ содержит 13 
поручений по итогам совещания 
прошедшего 5 сентября, и еще 
35 — от 11 сентября. К каждому 
из них приложен перечень ме-
роприятий для включения в пла-
ны комплексного социально- 
экономического развития. Это 
довольно объемные и капита-
лоемкие проекты, например, 
строительство мостового пере-
хода через Алдан и асфальтиро-
вание трассы «Колыма», перевод 
Нерюнгринской ГРЭС на газовое 
топливо, завершение строи-
тельства Жатайской судоверфи 
и многое другое.

Евгений Григорьев, глава 
Якутска:

— Наряду со строительством 
моста через Лену до 2028  г., 
приоритетным направлением 
нашей работы будет переселе-
ние до 2030 года всех граждан из 
аварийного жилья, признанно-
го таковым на 1 сентября 2023 г. 
Всего в перечень основных ме-
роприятий по Якутску включено 
26 пунктов, и все они ориенти-
рованы на быстрые улучшения 
в  конкретных сферах инфра-
структуры, экономики и  со-
циальной сферы города. Это 
строительство десятков новых 
школ, детских садов и объектов 
здравоохранения, реконструк-
ция городского парка культуры 
и отдыха, модернизация обще-
ственного транспорта и улично-
го освещения, ремонт и благо-

устройство дворов, реализация 
ряда проектов в сфере экологии, 
и  многое другое — все то, что 
прямо влияет на повышение ка-
чества жизни, комфорта и благо-
получия жителей нашего города.  
От имени жителей Якутска хочу 
поблагодарить нашего прези-

дента Владимира Владимирови-
ча Путина, а также Ил Дархана 
Айсена Сергеевича Николаева за 
постоянную поддержку и внима-
ние к нашему городу и его жи-
телям!

Владимир Путин: 
По Ленскому мосту  
доложить к 1 марта 2024 года
Президент России поручил завершить строительство 
моста через Лену в районе Якутска в 2028 году
7  ноября Президент Владимир Путин подписал пере-
чень поручений, по итогам сентябрьских совещаний по 
вопросам развития дальневосточных городов. Напом-
ним, глава государства обсуждал с главами и губерна-
торами регионов ДФО ключевые векторы развития 
конкретных территорий, дал оценку разработанным 
мастер- планам и еще раз подтвердил готовность вла-
стей поддержать крупнейшие инфраструктурные про-
екты, одним из которых является Ленский мост.

Айсен Николаев, глава Республики Саха (Якутия):

— Мастер-план Якутска — настоящий вектор развития столицы 
нашей республики. Сегодня Президентом страны даны прямые 
поручения по строительству мостов через реки Лена и Алдан, 
Жатайской судоверфи, кинопавильона полного цикла, нового 
корпуса Высшей школы музыки и расселению аварийного жилья 
города Якутска. Это то, что необходимо для комфорта жите-
лей и гостей столицы республики, ее дальнейшего социально- 
экономического развития. Выражаю огромную благодарность 
нашему Президенту за поддержку и содействие в развитии сто-
лицы нашей республики!
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1обеспечение высокоскоростного 
доступа к информационнотелекомму-

никационной сети «Интернет» в отда-
ленных населенных пунктах Республики 
Саха (Якутия) до 2027 года;

2строительство транспортно- 
логистического центра до 2028 года;

3строительство рекреационно- 
досугового комплекса в рамках рас-

ширения Центрального парка культуры 
и отдыха г. Якутска в 2024–2028 годах;

4реализация программы обновле-
ния общественного транспорта до 

2030 года;

5реконструкция международного 
терминала аэропорта Якутск до 

2029 года;

6изменение границ территории 
опережающего развития «Яку-

тия» и осуществляемых на ней видов 
экономической деятельности в целях 
развития судостроительной промыш-
ленности в 2024–2027 годах, ювелирно- 
гранильного производства, произ-
водства строительных материалов, 
сельскохозяйственной продукции;

7строительство многофункциональ-
ного кинопавильона полного цикла 

в 2025–2027 годах;

8строительство двух гостиничных 
комплексов;

9реализация историко- культурного 
проекта «Старый город — 2»;

10строительство межвузовского 
кампуса Республики Саха (Якутия) 

в 2025–2028 годах и учебных корпу-
сов Северо- Восточного федерального 
университета им. М. К. Аммосова в 2024–
2027 годах;

11строительство многофункцио-
нального образовательно-про-

изводственного комплекса среднего 
профессионального образования 
(суперкампус) в 2025–2028 годах;

12комплексное развитие территорий 
кварталов 2А, 2Б, 2Г, 4А, 4Б, 4В, 17 

(микрорайон «Спортивный»), «Воин-
ская часть» (микрорайон «Звездный»), 
«Ленские столбы»;

13модернизация улично- дорожной 
сети в 2024–2030 годах;

14благоустройство дворов жилых до-
мов и общественных пространств 

в 2024–2030 годах;

15строительство комплекса берего-
защитных сооружений протяжен-

ностью 5,7 км и системы водоотведения 
в рамках выполнения мероприятий по 
инженерной защите территорий и объ-
ектов от негативного воздействия вод р. 
Лены в 2027–2030 годах;

16строительство в г. Якутске мусоро-
перегрузочной станции с элемен-

тами сортировки отходов (проектная 
мощность по обработке отходов — 
150 тыс. тонн в год, по утилизации отхо-
дов — 30 тыс. тонн в год) при поддержке 
публичной- правовой компании по 
формированию комплексной системы 
обращения с твердыми коммунальными 
отходами «Российский экологический 
оператор»;

17модернизация наружного освеще-
ния в 2024–2026 годах;

18строительство канализационно- 
насосных станций, системы 

водоотведения с расчисткой русел рек 
и устройством водопропускных труб 
городского канала из р. Лены в оз. Сер-
гелях в 2024–2030 годах;

19переключение тепловых нагру-
зок котельных на Якутскую ГРЭС-2 

после завершения ее модернизации 
(с обоснованием такого переключе-
ния в схеме теплоснабжения Якутской 
городской агломерации);

20строительство в г. Якутске «Парка 
будущих поколений»;

21строительство Всемирного центра 
мамонта в 2026–2030 годах;

22строительство 12 объектов общего 
образования в 2024–2030 годах;

23строительство 18 объектов до-
школьного образования в 2025–

2030 годах;

24строительство семи объектов физ-
культуры и спорта в 2027–2030 го-

дах;

25строительство двух объектов куль-
туры и четырех объектов дополни-

тельного образования в 2025–2030 го-
дах;

26строительство 10 объектов здра-
воохранения в 2024–2030 годах.

Подавляющее большинство мероприя-
тий из перечня уже отражено в мастер- 
плане Якутска и Указе Главы Республики 
Саха (Якутия) «О развитии города Якут-
ска — столицы Республики Саха (Якутия) 
на период до 2032 года», таким образом, 
можно подвести черту и констатировать, 
что исполнение этих планов находится на 
контроле главы государства.

Перечень поручений Президента  
от 5 сентября 2023 г.:

Перечень поручений Президента  
от 11 сентября 2023 г.:

ЧТО И КОГДА ОЖИДАЕТ ЯКУТСК:
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— Василий, расскажи под-
робнее о постоянных комис-
сиях. В  чем заключается их 
работа? Могут ли они реально 
повлиять на решения действу-
ющих депутатов гордумы?

— В предыдущем созыве Па-
латой было сформировано 5 по-
стоянных комиссий: по развитию 
молодежного предпринима-
тельства, социальной политике 
и делам рабочей молодежи, по 
развитию местного самоуправ-
ления и регламента, по вопросам 
образования, культуры и делам 
учащейся молодежи, а также по-
стоянная комиссия по развитию 
физической культуры, спорта 
и гражданско- патриотического 
воспитания. Молодежная Палата 
также как и Якутская городская 
Дума представлена 30 членами, 
которые конечно же, могут вно-
сить свои предложения. И, да, 
депутаты всегда к нам прислу-
шивались и брали на вооружение 
современные идеи и  подходы 
в решении задач, которые стоят 
перед депутатским корпусом.

— А кто может стать членом 
молодежной Палаты? И  что 
для этого требуется? Ведь на-
сколько мне известно, как раз 
сейчас формируется новый 
состав.

— Если говорить протоколь-
ным языком, то в состав Палаты 
могут вой ти граждане России, 
постоянно проживающие на тер-
ритории города в возрасте от 14 
до 35 лет. В предыдущем созыве 
в  Палате были представители 
всех 15 территориальных групп 
Якутска, представители СВФУ, 
АГАТУ, Якутского института во-
дного транспорта, органов мест-
ного самоуправления, представи-
тели политических партий, таких 
как ЛДПР, КПРФ, Справедливая 
Россия, Единая Россия. Чтобы по-
пасть в состав Палаты необходи-
мо заполнить анкету и направить 
на электронный адрес molpalata.
yakutsk@gmail.com. Ее обяза-
тельно рассмотрят и уже примут 
решение о приеме в молодёжную 
Палату.

— Какую работу удалось 
провести во время работы IV 
созыва — с 2018 по 2023 годы?

— Мы уделяли особое вни-
мание развитию гражданского 
общества — было налажено вза-
имодействие с творческой, «не-
системной» молодежью. Плодом 
совместной работы стало приня-
тие Окружной администрацией 
города Якутска «Трехлетки бла-
гоустройства», основой которой 
стали исследования проведен-

ные Молодежной Палатой и со-
обществом «Урбанисты севера». 
Кроме теоретической работы, 
направленной на улучшение 
комфортной жизни горожан, мы 
с удовольствием работаем, как 
говорится, и руками. Например, 
мы убрали штыри с дорожного 
полотна столицы, а также с вну-
тридворовых территорий, поспо-
собствовали появлению скамеек 
на Кангаласском мысе. Также мы 
боролись с незаконной уличной 
рекламой, размещенной на фа-
садах зданий, проводили рейды 
по ночным заведениям в период 
ковидных ограничеий, совместно 
с сотрудниками ПДН и Росгвар-
дией участвовали в мероприяти-
ях, направленных на пресечение 

противоправных действий несо-
вершеннолетних и их предста-
вителей. Члены Палаты также 
активно себя проявили во время 
пандемии, участвуя в  развозе 
продуктовых наборов и  меди-
каментов. Нами были органи-
зованны множество благотво-
рительных мероприятий, в том 
числе концерт в Доме престаре-
лых, был приобретен телевизор 
и микроволновая печь для нужд 
Дома. Ежегодно мы проводим 
мероприятия по чистке и вывозу 
снега помогая нашим пенсионе-
рам. Оказываем помощь Детским 
домам, а также людям, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию. 
Кроме этого, нами велась актив-
ная работа по методической 

поддержке управ города с целью 
возрождения Молодежных сове-
тов на местах, было разработа-
но типовое положение о таких 
советах. Нашими силами было 
создано 5 Советов, несмотря на 
то, что этим должны заниматься 
Управы города.

— Впереди ещё много рабо-
ты. Какие планы на ближай-
шие пять лет?

— Новый созыв, я считаю, дол-
жен стать еще более эффектив-
ным. Мы заложили крепкий фун-
дамент, налажены деловые связи, 
о  Молодежной Палате знают 
и с ней считаются. Мне бы хоте-
лось, чтобы следующий созыв Па-
латы продолжил работу со всеми 

представителями молодежи, ко-
торая есть у нас в городе, которая 
абсолютно разная. Мы не должны 
работать только со студентами 
СВФУ, АГАТУ, представителями 
землячеств, чем многие грешат, 
мы как главный молодежный 
орган столицы должны взаимо-
действовать с представителями 
всех социальных групп будь то 
спортсмен или художник, служа-
щий или безработный, со всеми 
конфессиями и политическими 
партиями. Также, мне бы хоте-
лось, чтобы в новый созыв Па-
латы попало как можно больше 
молодых людей с юридическим 
образованием, которые помогли 
бы своими знаниями в развитии 
нормотворческого процесса.

— Как бы ты оценил эффек-
тивность работы Палаты?

— Оценить эффективность 
Палаты, наверное, должна мо-
лодежь города. От себя скажу 
честно, нам много чем мож-
но гордиться, но тем не менее, 
много того, что мы задумали, 
мы не успели осуществить. Мы 
не бьем себя в грудь, мы отдаем 
себе отчет, что работа в Палате 
общественная — никто из нас не 
получает зарплату или иные вы-
платы, все делается в свободное 
от основной работы время. Вме-
сте с тем, если мерить политиче-
скими результатами, то 4 члена 
Палаты IV созыва, стали депута-
тами Якутской городской Думы. 
Это Кирилл Соболев, который 
выиграл выборы по Пионерскому 
одномандатному избирательно-
му округу, представитель Партии 
«Единая Россия», Филипп Седых 
будет представлять Алексеевский 
одномандатный округ. Он само-
выдвиженец, Осипов Алексей — 
Пригородный одномандатный 
округ, представитель «Единой 
России» и  Нюргун Ефремов — 
возглавил список партии Новые 
люди по Единому избирательно-
му округу в депутаты Якутской 
городской Думы. Избрание целых 
четырех представителей Моло-
дежной Палаты в новый созыв 
Якутской городской Думы, дей-
ствительно говорит о том, что нас 
знают люди, видят результаты 
нашей работы и готовы поддер-
живать уже в качестве действу-
ющих представителей народа. 
Для меня — это наивысшая по-
хвала, высокая степень доверия, 
но и наравне с этим — большая 
ответственность. Но к ней наши 
ребята точно готовы!

Яна Андриевская

Как работает  
молодёжная Палата?
Молодежная Палата города Якутска является постоянно действующим консульта-
тивным и совещательным органом при Якутской городской Думе. В рамках реализа-
ции своих полномочий Молодежной палатой образовываются постоянные комис-
сии, куда входят члены Палаты, могут создаваться рабочие группы по выработке 
решений узкой направленности. Всю организационную работу Палаты обеспечи-
вает ее руководитель. Последние несколько лет эту функцию выполнял Василий 
Иванов, который сегодня ответил на вопросы «Эха столицы».
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—  Как вы думаете, каким бу-
дет 5‑й созыв? И как вы будете 
выстраивать работу с Окруж-
ной администрацией?

— Политический ландшафт 
изменился и даже помолодел: 
средний возраст — 43 года, са-
мому молодому депутату 25 лет. 
В целом полагаю, что увеличит-
ся количество предложений, 
тем для круглых столов и  для 
заседаний комиссий. Я думаю, 
этот созыв будет ярким, и  бу-
дет это выражаться не только 
в различных акциях, выступле-
ниях, но прежде всего в работе. 
Я  ставлю перед собой задачу, 
чтобы работа 5-го созыва была 
профессиональной, конструк-
тивной. Мы должны добиться, 
чтобы совместная работа де-
путатского корпуса наполнила 
правовое поле муниципального 
образования реальными нор-
мотворческими инициативами. 
Нормативная база у нас доста-
точно сильная, но время не стоит 
на месте правовые инициативы 
меняются, поэтому мы должны 

реагировать мгновенно. Будем 
внедрять новые тенденции, 
практики и накопленный опыт 
других регионов. Любой во-
прос, который мы будем сейчас 
с вами обсуждать, упирается не 
только в некий процент работы 
исполнителей, но и  в  первую 
очередь — в совершенство нор-
мативной базы.

Насчет выстраивания работы 
с  администрацией скажу так: 
моя позиция и в прошлом созы-
ве, и в этом — работать в танде-
ме. Если исполнительная власть 
допускает какие-то ошибки, мы 
готовы о них говорить, дискути-
ровать. Но важен конечный ре-
зультат. Критикуя, нужно помо-
гать. Мы готовы оппонировать, 
высказывать свою точку зрения, 
исправлять ситуацию. Это не 
означает противостояние. Надо 
понимать, что администрация — 
исполнительная власть с высо-
кой степенью ответственности, 
большим набором полномочий. 
Если мы начнем вставать в пози-

цию противоборства — мы про-
сто заблокируем работу этого 
громоздкого механизма, в итоге 
могут пострадать жители нашего 
города.

—  Сколько сейчас постоянных 
комиссий?

— В составе 5-го созыва рабо-
тает 29 депутатов, у нас создано 
11 постоянных комиссий, уже 
избраны председатели.Предсе-
датели всех 11 комиссий провели 
установочные заседания, все ве-
дут работу по подготовке к рас-
смотрению бюджета на следую-
щий год и на плановый период 
2025–2026 годы. Абсолютно все 
депутаты включились в работу, 
уже есть ряд достойных предло-
жений.

—  Как будет рассматривать-
ся бюджет?

— На третьей сессии бюджет 
города будет рассматриваться 
всеми без исключения посто-

янными комиссиями Якутской 
городской Думы. Помимо этого, 
проходят публичные обсужде-
ния. Мы рассматриваем так на-
зываемую трехлетку — будущий 
год и два последующих года, как 
республиканский и  федераль-
ный бюджеты. Бюджет имеет 
программно- целевой метод, то 
есть в каждой программе есть 
конкретные цели и задачи, ко-
торых мы достигаем: строитель-
ство и ремонт социальных объ-
ектов, реализация национальных 
проектов, благоустройство дво-
ровых территорий, обществен-
ных пространств и др. Сам бюд-
жет будет рассмотрен городской 
Думой в двух чтениях 24 ноября 
и 22 декабря.

—  Как депутаты выстраива-
ют работу с населением?

— Депутат — представитель 
народа. Он должен озвучивать 
то, что заботит людей, о чем они 
говорят на встречах, в обраще-
ниях. Каких бы политических 

взглядов и  партий он не при-
держивался, он обязан трансли-
ровать эти сигналы и добиваться 
их решения.

Обязательно все депутаты 
ведут прием по личному во-
просу. С  информацией можно 
ознакомиться на официаль-
ном сайте городской Думы 
https://yktgorduma.ru/Там ука-
заны контактные данные всех 
депутатов Якутской городской 
Думы, а также на сайте можно 
оставить обращение своему де-
путату. Отмечу, что у всех депу-
татов важной функцией является 
контрольная функция исполне-
ния бюджета.

Якутская городская дума — жи-
вая политическая площадка, где 
обсуждаются самые острые и ак-
туальные вопросы. Но сколько 
бы споров ни было и сколько бы 
они ни длились, главная их цель 
всегда будет одна — улучшение 
жизни наших избирателей, вы-
полнение их наказов.

Альберт Семенов: 

Депутат —  
представитель народа

Альберт Семенов: Депутат 
— представитель народа. 
Он должен озвучивать то, 
что заботит людей, о чем 
они говорят на встречах, 
в  обращениях. Два с  по-
ловиной месяца назад 
был избран новый со-
став Якутской городской 
Думы. Депутатский корпус 
обновился более чем на-
половину: из 29 депутатов 
только 11 остались из пре-
дыдущих созывов. Пред-
седателем вновь избран 
Альберт Семенов. С  ним 
мы и  беседуем о  том, ка-
кой он видит работу 5-го 
созыва.
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Мы поговорили с руко-
водителем «Главстроя», 
Алексеем Варламовым, 
о завершающемся стро-
ительном сезоне, в том 
числе о планах облагора-
живания Якутска в следу-
ющем году.

— Какие строили планы до 
начала строительного сезона 
в 2023 году?

— В Якутске у нас в этом году 
были запланированы все ранее 
озвученные мероприятия по 
программам модернизации си-
стем школьного образования, по 
национальным проектам «Безо-
пасные и качественные дороги», 
«Образование», «Демография. 
Спорт-норма жизни», по про-
грамме «1000 дворов на Дальнем 
Востоке», планам социально- 
эконимического разития Даль-
него Востока. По ним мы, как 
заказчики от города Якутска, 
проводили работы, участвовали 
во всех этих мероприятиях.

— Как прошел строитель-
ный сезон в этом году?

— Строительный сезон в це-
лом прошел по плану. Есть, ко-
нечно, отклонения по разным 
причинам, но тем не менее 
к концу года мы подойдем к за-
вершению всех планов, которые 
были намечены на исполнение. 
Ведется строительство двух 
пристроев к СОШ № 26 с вво-
дом в эксплуатацию в этом году 
и СОШ № 29 с вводом в следую-
щем году. Провели капитальные 

ремонты в 14-ти зданиях 13-ти 
общеобразовательных учреж-
дений. Завершаем работы по 
24 объектам, по 18 из них (это 
более 29 км) отремонтированы 
объекты дорожно- уличной сети. 
Завершается благоустройство 
21 двора, включающих в себя 38 
адресов. Ведется строительство 
многофункционального спор-
тивного зала на Ильменской 

с размещением гимнастическо-
го зала, особенностью которо-
го является высота зала более 
10 метров. Зал откроется в мае 
2024  года к  Международным 
играм «Дети Азии». Завершает-
ся строительство спортивного 
комплекса в с. Хатассы, с декабря 
его можно будет посещать. Также 
в этом году возведены два мо-
дульных спортивных зала в 10-й 

и 20-й школах. Планируем закон-
чить все работы в ноябре месяце.

— Какие были отклонения? 
Что послужило их появлению?

— Немного по срокам смести-
лись работы, связанные с благо-
устройством дворов. Задержка 
связана с разработкой проектно- 
сметной документации, с  со-
гласованием проекта прежде 

всего с жителями домов благо-
устраиваемых дворов, ресурсо-
снабжающими организациями 
и прохождения государственной 
экспертизы. Все эти мероприя-
тия требуют времени. Другие 
причины: у нас явно на объем 
работы не всегда хватало рук. 
Вот в этом году строители стол-
кнулись с проблемой отсутствия 
необходимого количества рабо-

Итоги  
строительного 
сезона:
отремонтировано 14 школ,  
24 объекта дорожно- уличной сети,  
21 двор, строятся 2 пристроя и 4 спортзала
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чих. Также в этом году строители 
столкнулись с острой проблемой 
нехватки строительных матери-
алов местных производителей, 
таких как щебень, цемент, ко-
торые непосредственно влияют 
на выполнение работ по плани-
ровке, бетонным работам и ас-
фальтированию. Но в целом, все 
отклонения сейчас сокращены 
и запланированные работы бу-
дут выполнены в полном объеме.

— Что включает в себя капи-
тальный ремонт дворов?

— Капитальный ремонт дво-
ров прежде всего включает в себя 
обновление асфальтобетонного 
покрытия подъездных путей, 
проездов, автостоянок, созда-

ние детских и спортивных пло-
щадок, ремонт и монтаж осве-
щения, ограждений и площадок 
для мусора. При необходимости 
ремонт наружных инженерных 
коммуникаций, которые прохо-
дят по территории, например, 
сети канализаций, колодцев.

— А капитальный ремонт 
школ?

— Капитальный ремонт 
школ — это отделочные работы 
с полной заменой внутренних 
инженерных коммуникаций: 
водопровода, канализации, ото-
пления, вентиляции, слаботоч-
ных систем, электрооборудова-
ния и электроснабжения. К тому 
же по некоторым школам про-

ведены работы по обновлению 
фасада с утеплением стен. Са-
мый большой капитальный ре-
монт в этом году был проведен 
в школе № 7. Полный комплекс 
работ внутри школы был про-
веден, дополнительно провели 
отделочные работы в кабинетах. 
Отремонтировали всё, кроме 
фасада и кровли, на которые не 
хватило средств. Федеральная 
программа ограничивает выде-
ление средств, свыше 125 млн. не 
предусматривается на объекты. 
При этом хочу отметить в рам-
ках проведения Международных 
спортивных игр «Дети Азии» 
в следующем году планируется 
обновление фасада этой школы. 
Также проведен большой ре-

монт 13-й, 29-й школы, на кото-
рых выполнен полный комплекс 
работ по ремонту инженерных 
коммуникаций, внутренних от-
делочных работ, а также утепле-
нию и обшивке фасада.

— Выделите плюсы и  ми-
нусы строительного сезона 
2023 года.

— Наши жители, дети города 
получают сегодня обустроенные 
дворы, отремонтированные шко-
лы. Естественно, это один боль-
шой плюс — благоприятные ус-
ловия, которые создаются для 
жителей государством. Ну и в ка-
кой-то степени длинное бабье 
лето помогло нам завершить ра-
боты по асфальтированию дорог, 

дворов, работ, требующих бла-
гоприятных погодных условий. 
В  рамках доведенных средств 
мы, конечно, всё охватили, но 
хотелось бы больше, чтобы эти 
охваты не оставляли не затро-
нутыми необходимые работы 
в школах, например. Это, если 
говорить об отрицательном.

— Что особенного в  этом 
сезоне?

— Горожане в этом году, как 
и  обычно, достаточно внима-
тельны к проводимым работам. 
Ежегодно с  участием обще-
ственного контроля и жителей 
мы ведем все работы под чет-
ким наблюдением. Но в  этом 
году с учетом опыта прошлых 
лет жители были более понима-
ющие, с терпением относились 
к неудобствам, связанным с пе-
рекрытием улиц и дворов. Люди 
начали больше осознавать, что 
это всё делается для них, что не-
удобства временные. В прошлые 
годы жалобы были, негативное 
восприятие, в этом году замет-
но тише. Ещё в сезоне 2023 мы 
более активно начали вести наш 
телеграм- канал, освещаем свою 
деятельность еженедельно.

— Что намечаете на следую-
щий сезон?

— Следующий строительный 
сезон приурочен к играм «Дети 
Азии». В зоне нашей ответствен-
ности будет ремонт спортивных 
учреждений, подготовка к ним 
подъездных путей. А также про-
должение строительства и  ре-
ализации федеральных, муни-
ципальных, республиканских 
программ в рамках тех же дворо-
вых территорий, общественных 
пространств: это благоустрой-
ство озеро Сайсары и Набереж-
ной Романа Дмитриева на 202 
мкр, дальнейшее проведение ка-
питального ремонта школ, дорог. 
Всё это остается в фокусе нашего 
внимания.

Галатея Игнатьева
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Итак, представим, за окном 
зима, на улице минус тридцать, 
сорок, пятьдесят градусов и вне-
запно отключается свет. Как под-
держать тепло в частном доме? 
Что делать и к кому обращаться?

Для начала посмотрим, что 
говорит об этом буква закона. 
Согласно постановления Пра-
вительства РФ от 27.12.2004 года 
№  861, потребители электри-
ческой энергии, относящиеся 
к третьей категории надежно-
сти электроснабжения, при ис-
пользовании энергозависимых 
источников тепла (электриче-
ских, угольных, газовых котлов) 
обязаны иметь автономный 
резервный источник питания.

К третьей категории относят-
ся потребители, запитанные от 
одного источника. Это могут 
быть и жители многоквартирных 
домов и частного сектора, дач-
ных кооперативов, а также соб-
ственники небольших производ-
ственных помещений, офисных 
зданий, магазинов и гаражных 
кооперативов.

Жители частного сектора часто 
пренебрегают, а бывает и вовсе 
не знают о том, что обезопасить 
энергозависимое оборудование 
на случай аварийной ситуации 
и отключения электричества им 

необходимо самостоятельно.

На какое время нужно рассчи-
тывать работу резервного источ-
ника питания?

Срок, на который может быть 
прекращено электроснабжение 
потребителей третьей категории 
надежности, составляет не более 
24 часов. Но и тут есть оговорка, 
что в случаях технологических 
нарушений, в том числе при воз-
действии третьих лиц и небла-
гоприятных погодных условий, 
срок восстановления электро-
снабжения может составлять 
и более 24 часов.

Генераторы,  
аккумуляторы  
и удаленные  
системы контроля

Как подготовиться к подоб-
ной  ситуации,  рассказывает 
сотрудник АО «Теплоэнергия», 
слесарь аварийной бригады Ев-
гений Иванов.

— При монтаже системы ото-
пления частного дома люди на 
первое место ставят, конечно, 
экономию средств. При том, что 
для такой распространенной 
у нас проблемы, как периодиче-

ские отключения электричества, 
есть давно известные решения. 
Допустим, у вас стоит настенный 
газовый котел и в систему ото-
пления дома залита вода. Теперь 
нам нужно, чтобы при остановке 
подачи электроэнергии к котлу, 
вода в системе не замерзла. Что 
мы для этого делаем? Настен-
ный котел потребляет порядка 
175 Ватт, плюс подпитка — на-
сос, который потребляет не бо-
лее 125 Ватт. Таким образом, нам 
нужно обеспечить бесперебой-
ное питание на 300 Ватт.

Для этого идем в  специа-
лизированную организацию 
и приобретаем ИБП — источник 
бесперебойного питания и соот-
ветствующий вашим запросам 
аккумулятор. С помощью акку-
мулятора можно обеспечить ра-
боту котла даже на сутки, но цена 
у таких моделей очень высока. 
Поэтому можно взять эконом- 
вариант, аккумулятор на 90А, 

и часа три ваш котел будет рабо-
тать. Отмечу, что аккумуляторов 
имеется множество видов, необ-
ходимо проконсультироваться 
в каждом конкретном случае со 
специалистом. А также аккуму-
ляторы имеют свой срок годно-
сти и требуют периодического 
осмотра.

— Есть, конечно, много других 
форм обеспечения оборудования 
энергией и на более длительное 
время. Например, при установке 
ИБП, к настенному котлу также 
можно подключить генератор- 
инвертор со стартером. Специ-
алисты могут подключить все 
так, что когда в доме отключа-
ется свет, то сначала ИБП обеспе-
чивает газовый котел энергией 
от аккумулятора на две — три 
секунды, пока в  это же время 
срабатывает блок управления 
реле и  запускается генератор, 
который в свою очередь подает 
энергию и обеспечивает котел.

Генератор- инвертор может 
быть мощностью на 1 кВт, а если 
необходимо еще и  освещение 
в доме, то — от 1 до 3 кВт. Для 
генератора нужно выделить без-
опасное место в гараже, при этом 
его выхлоп подается на улицу 
и  выхлопная система должна 
быть защищена от нагрева. Су-
ществуют также газогенераторы, 
но там и требования другие. Ко-
нечно, такое оборудование деше-
вым не назовешь, но оно спасет 
не только котел, но и ваш дом 
и всю систему отопления.

— Рассмотрим ситуацию, 
когда свет отключили, а  дома 
никого нет — вы на работе, дети 
в садике или в школе. Для это-
го случая необходимо обезопа-
сить себя «автоматикой», то есть 
удаленной сотовой системой 
контроля отопительного обору-
дования, которая в случае отклю-
чения электричества отправля-
ет вам на телефон уведомление 

Как не заморозить  
частный дом?
Многие якутяне мечтают обзавестись загородным до-
мом, а  кому-то эту мечту удалось воплотить в  реаль-
ность. Действительно плюсов множество — вмести-
тельный дом, свой участок, вокруг природа, никаких 
вредных соседей за стенкой, нет проблем с  гаражом. 
Но за всей этой идиллией есть и подводные камни. Су-
ровые якутские зимы не дают права на ошибку, сети 
коммуникации в  морозы частенько не выдерживают, 
случаются аварии и отключения электричества. К со-
жалению, владельцы частных домов бывают совер-
шенно не готовы к таким ситуациям. Как не заморозить 
свой дом зимой во время аварийного отключения? На 
этот вопрос отвечают специалисты.
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смс-кой. Либо если случилась 
вдруг аварийная остановка кот-
ла и температура теплоносителя 
падает, то также вам приходит 
смс-ка.

Так что же предпочтитель-
нее  выбрать  для  установки? 
Для  ответа на  этот  вопрос 
расспросим специалистов. Со-
трудник АО «Теплоэнергия» Ай-
аал Борисов рассказал о своем 
выборе.

— Когда свет уходит у  меня 
в частном доме, мне нужно при-
ехать завести генератор. Чтобы 
газовый котел и насос стабиль-
но работали, для моего дома 
достаточно генератора на 1 кВт. 
Отмечу, что такой генератор 
обеспечит циркуляцию системы 
отопления, но, например, плитой 
или стиральной машиной поль-
зоваться не получится. Генератор 
стоит отдельно от дома, в гара-
же, выхлопная труба выведена на 
улицу. Существуют еще газовые 
генераторы с  автоматической 
системой, но на моей практике 
они редко встречаются, очень 
дорогие. Так что бензиновый 
генератор вполне подходящий 
вариант для частного дома. Хо-
рошо, конечно, иметь еще бес-
перебойник с парочкой аккуму-
ляторов. Но аккумулятор может 
со временем выйти из строя, ге-
нератор, конечно, долговечнее. 
К тому же аккумулятор долго не 
проработает. Вот в Сатале, на-
пример, в прошлом году была 
крупная авария, а если бы были 
тогда у  людей генераторы, то 
дома бы не замерзли.

Мастер  по  обслужива-
нию  газового  оборудования 
ООО  «НордГазСтрой»  Павел 

Сергеев поделился своим мне-
нием на этот счет.

— Для ситуаций, когда отклю-
чается электроэнергия в доме, 
у нас есть два простейших спо-
соба решения проблемы: либо 
приобретаем ИБП с аккумулято-
ром, либо дизель- генератор или 
бензиновый генератор. Считаю, 
что лучше один раз потратиться 
на надежные резервные источ-
ники питания, чем переделывать 
потом всю систему отопления, 
которая очень недешево стоит. 
Слово «экономно» тут не подхо-
дит, тем более с учетом наших 
экстремальных температур, эко-
номить не советую. Мы на объек-
тах, на которых работаем, сразу 
собственникам говорим, чтобы 
приобретали генераторы. Его 
можно установить в гараже или 
в отдельно стоящей котельной, 
так как от генератора во время 
работы идет выхлоп, выхлопная 

труба выводится на улицу. Отме-
чу, не все генераторы подходят 
для настенных котлов, уточняйте 
при покупке у специалистов.

— И можно приобрести беспе-
ребойник с аккумулятором, он 
подбирается по часам работы, 
в  зависимости от его мощно-
сти. Я для своего дома приобрел 
бесперебойник и аккумулятор 
с запасом работы на 7–8 часов, 
этого достаточно для газово-
го настенного котла. Срок его 
службы, по техпаспорту, 10 лет. 
И заряжается он автоматически 
от бесперебойника, отсоединять 

и подсоединять обратно не тре-
буется. Допустим, если аккумуля-
тор разряжается, то контроллер 
зарядки это фиксирует и автома-
тически подзаряжает. А если свет 
отключается, то он сразу начина-
ет работать. Для меня этот вари-
ант является приемлемым, т. к. 
для запуска генератора нужно 
еще приехать домой, завести его 
и постоянно следить за работой, 
за уровнем топлива. Генератор, 
конечно, работает дольше, но 
и внимание к себе требует.

А теперь про цены
Итак, мы можем сделать вывод, 

что и у генераторов и у аккуму-
ляторов есть свои особенности в 
эксплуатации. Если вы построи-
ли частный дом, то для начала 
вам необходимо приобрести 
ИБП с аккумулятором, а затем 
и генератор. Это мнение под-
тверждает сервисный инженер 
Юрий Бекенёв. 

— Однозначно советую брать 
бесперебойник с аккумулято-
ром и к нему генератор. Чтобы 
вы понимали, что пока работает 
ИБП, вы успеете спокойно до-
ехать до дома и генератор за-
вести. Главное, чтобы всегда был 
под рукой запас топлива. Емкость 
аккумулятора рассчитывается в 
каждом случае индивидуально, 
в зависимости от многих фак-

торов, в том числе от нагрузки 
на котел, от времени работы, 
от того, насколько эффектив-
но утеплен дом. Отмечу, что 
со временем емкость любого 
аккумулятора падает, если он 
3-4 года у вас простоял, то 50% 
емкости уже потерял. 

— Ведь какая главная проблема 
при отключении электричества? 
Что человек не успевает запу-
стить генератор или его у него 
нет. Например, бесперебойник 
исчерпывает свой лимит работы, 
отключается, и приходится ехать 
на поиски генератора ночью или 
в праздничные дни. А так, я 
всем говорю, что лучший ва-
риант — иметь для страховки 
в доме печку.  

Источники бесперебойного 
питания (со встроенным стаби-
лизатором) в магазинах города 
Якутска можно приобрести в 
ценовом диапазоне от 12 до 25 
тысяч рублей. Стоимость акку-
муляторов от 20 до 35 тысяч 
рублей, в зависимости от их 
емкости. Электростанции бен-
зиновые (генераторы) без шумо-
изоляции — от 29 тысяч рублей, 
переносные модели с шумои-
золяцией — от 36 тысяч рублей, 
электростанция с автозапуском 
— от 90 тысяч рублей.    

Марианна Попова
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Профессиональное вы-
горание — это феномен, 
вызванный длительным 
стрессом, который может 
оказывать влияние на 
развитие заболеваний.
Предрасполагающими 
факторами могут быть 
индивидуальные осо-
бенности — перфекци-
онизм, стремление все 
контролировать, неже-
лание или неумение де-
легировать обязанности.

— Зинаида, каковы симпто-
мы выгорания?

— Симптомы выгорания очень 
схожи с депрессией. А если быть 
точнее, то точно такие же. Это уг-
нетение в трех сферах: эмоцио-
нальное (когда нет настроения 
что либо делать), физическое 
(сил нет, энергии нет, человек 
просыпается уже уставшим), 
интеллектуальное (сложно кон-
центрировать внимание, рассе-
янность). Часто человек, находя-
щийся в состоянии выгорания, 
раздражителен, легко может 
сорваться на крик, придирчив 
к мелочам.

Современный мир 
непрерывно создает 
условия для выгорания. 
Мы проводим перед 
экраном практически 
половину суток, мало 
или наоборот слишком 
много общаемся лично, 
в зависимости от рода 
деятельности. Поток по-

ступающей информации 
постоянно растет, часто 
это тревожная инфор-
мация, которая требует 
непрерывного участия 
в процессе и принятия 
решений в условиях 
неопределенности.

— Есть ли у выгорания каки-
е-то особенности, стадии или 
этапы?

— Хотела бы отметить, что 
разницы между материнским 
или профессиональным вы-
горанием нет. Выгорание есть 
выгорание. И причина его одна 
единственная — игнорирование 
отдыха. Сложность заключается 
в том, что человек мало обраща-
ет внимания на первые призна-
ки выгорания. Гораздо чаще че-
ловек признает выгорание, когда 
находится на последнем его эта-
пе. Действительно, выгорание 
движется поэтапно, а  вернее 
закручивается по спирали вниз.

Начинается с периода «медо-
вого месяца», когда нравится ра-
бота, настроение приподнятое, 
энергии много. Но затем следует 
снижение настроения, появля-
ется утомляемость, нарушается 
сон, может начать бессонница. 
После сна человек просыпается 
уже уставшим, нет ощущения, 
что отдохнул. На последнем эта-
пе выгорания человек истощен 
и обессилен, может сорваться на 
крик на мимо проходящего че-
ловека и сам даже не осознавать 
свое поведение.

В таких обстоятельствах 
выгорание — неизбеж-
ное следствие. Добавьте 
сюда нерегулярные 
часы сна и бодрство-
вания, и стремительно 
меняющиеся внешние 
условия — социальные 

и экономические, и вот 
перед нами портрет 
современного человека, 
который рано или позд-
но задумается — а по-
чему работа перестала 
радовать, как прежде?

— Как отличить банальную 
усталость от проблемы?

— После отдыха ощущение 
усталости проходит, человек 
чувствует себя отдохнувшим. 
В случае выгорания усталость не 
проходит, человек чувствует себя 
разбитым даже после сна.

Какие соматические 
заболевания будут спут-
никами профессиональ-
ного выгорания зависит 
от индивидуальных 
особенностей, предрас-
положенности, наличия 
профессиональных 
сложностей и многих 
других факторов.

— Какие методы профи-
лактики выгорания и борьбы 
с ним существуют?

— Опасность эмоционально-
го выгорания заключается в том, 
что выход из него тоже поэтап-
ный. Чтобы выбраться, необхо-
димо пройти все этапы, вверх 
по спирали. Второй момент, не 
менее важный, это время выхо-
да. Сколько времени было потра-
чено для спуска вниз, примерно 
столько же нужно, чтоб под-
няться вверх. Если вы работали 
без отдыха несколько месяцев, 
то пару недель отпуска будет 
очень мало для восстановления 
сил. Поэтому важно вести про-
филактические меры, а именно 
соблюдать режим дня, в котором 
будут учтены время работы и от-
дыха. Необходимо соблюдать ба-

Вниз по спирали
Профессиональное выгорание:  
почему работа перестает приносить радость?
Часто, говоря о профессиональном выгорании, мы подразумеваем утрату интереса 
к тому, чем занимаемся, падение производительности, чувство истощения энергии 
и заинтересованности в результате, в более запущенном случае циничное или не-
гативное отношение к работе. Редакция «ЭС» совместно с клиническим психологом 
Зинаидой Климовой разбирается — почему работа перестает приносить радость, 
и как восстановиться?
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ланс в работе, отдыхе, общении 
с близкими, физической актив-
ности и тд.

— Люди какого возраста по 
настоящему жестко выгора-
ют, есть ли возрастные пред-
посылки?

— Выгоранию подвержен лю-
бой человек независимо от воз-
раста. Но есть отдельные про-
фессии, которые наиболее часто 
сталкиваются с  выгоранием: 
врачи скорой помощи, пожар-
ные, полицейские, которые вы-
езжают по вызовам. Профессии с 
контактом «человек — человек»: 
продавцы, учителя, воспитате-
ли. Специалисты помогающих 
профессий: врачи, психологи, 
соцработники.

Отдельно хотела бы отметить 
мам, которые сидят по уходу за 
малышом или ребенком с инва-
лидностью. Эта группа людей 
наиболее подвержена выгора-
нию.

— Что делать, если про-
фессиональное выгорание 
налицо, а  человек работает 
в  команде и  от результатов 
его работы зависит весь кол-
лектив?

— Я бы попробовала дого-
вориться с командой сдвинуть 
срок, если такое возможно, по-
просить помощи у  команды, 
какие-то детали работы делеги-
ровать другим членам команды.

— Существуют ли телесные 
симптомы выгорания?

— Бессонница, поверхностный 
сон, головные боли, любое фи-
зическое угнетение можно отне-
сти к телесным симптомам вы-
горания. Я бы в первую очередь 
обращала внимание на сон, так 
как именно он начинает стра-
дать первым. Если появились 
проблемы со сном, то лучше бы 
исследовать причину возникно-
вения этих проблем и как можно 
скорее их решить.

— Как не спутать выгорание 
с депрессией?

— Симптомы схожи, но при-
чины у  этих симптомов будут 
разные. В случае депрессии она 
на пустом месте не возникает. 
Ей предшествует некий стресс, 
связанный с утратой, увольне-
нием с работы, развод и так да-
лее. В случае выгорания там одна 
единственная причина — отсут-
ствие отдыха. Поэтому чтобы не 

впасть в выгорание, важно ис-
следовать область «Что мне не 
позволяет отдыхать?». Прояс-
нив для себя эту область, можно 
создать план мероприятия для 
профилактики выгорания.

— Зинаида, что делать, что-
бы избежать выгорания?

— Чтобы лучше представить 
состояние выгорания приве-
ду метафору. Представьте себе 
машину, которая стоит без дви-
жения, так как у нее отсутству-
ет бензин. Если для движения 
машины достаточно приехать 
на бензоколонку, то человеку 
сложно найти такую бензоко-
лонку. Ведь бензин, который не-
обходим для движения называ-
ются нейромедиаторы. Конечно, 
довольно грубое сравнение, но 
для простоты понимания самое 
то. Разница между гормонами 
и нейромедиаторами есть. Раз-
ница заключается в том, что гор-
моны работают более глобаль-
но, например, рост и  половое 

созревание. А нейромедиаторы 
работают локально, отвечают за 
возбуждающее и  тормозящее 
действие нервных клеток.

А  куда девается наш бен-
зин? Каждый из нас рождается 
с  определенным количеством 
дофамина, серотонина, оксито-
цина и тд. Это такой некий банк, 
к которому мы можем обратить-
ся за кредитом. Размер банка 
зависит от генетики, у кого-то 
меньше, у кого-то больше. Ког-
да человек испытывает стресс, 
ему необходимо определенное 
количество «бензина». А когда 
человек находится длительное 
время в стрессовых условиях, то 
и в банке «мышь повесилась». 
А теперь представьте человека 
21 века, который живет в мире, 
где господствуют гаджеты и со-
циальные сети, с огромным ко-
личеством пробок и тд. Вот туда 
и сливается весь наш «бензин».

Малое количество дофамина 
приводит к тому, что у человека 
отсутствует мотивация что-ли-
бо делать, ему сложно сконцен-

трировать внимание на чем-то, 
повышается тревожность и раз-
дражительность. Когда человеку 
не хватает серотонина, то у него 
появляется апатия, нежелание 
что-либо хотеть. Многие дума-
ют, что серотонин отвечает за 
ощущение счастья и радости, но 
на самом деле не только за это. 
Серотонин отвечает еще за силу 
воли. Окситоцин тоже необхо-
дим для энергии, так как отве-
чает за доверие и привязанность. 
Поэтому, когда мы в стрессе или 
тревоге, специалисты рекомен-
дуют время проводить с близки-
ми людьми. Когда нас обнимают, 
вырабатывается окситоцин.

Когда мы не позволяем себе 
отдых и работаем на износ, ор-
ганизм находится в постоянном 
стрессе и  вынужден работать 
в режиме экстренной мобилиза-
ции. В режиме экстренной моби-
лизации мы расходуем наши ре-
сурсы, сон становится хрупким, 
появляется бессонница, просы-
паемся уже уставшими. Плохой 
сон приводит к  физическому 

и эмоциональному истощению. 
Последней стадией выгорания 
становится отвращение и раз-
дражение на любые ситуации 
и обстоятельства жизни. Ничего 
не радует и ничего не хочется, 
даже отдых становится пыткой.

Поэтому важно соблюдать ре-
жим дня. Обязательно включить 
в него время для отдыха, время 
для приятных дел. Например, 
хобби, время для физической 
активности, следить за приемом 
пищи, делегирование некоторых 
дел. Все эти профилактические 
меры помогут вам не спуститься 
вниз по спирали в эмоциональ-
ное выгорание.

В комплексе все перечислен-
ные меры — это ключ к решению 
проблемы эмоционального вы-
горания, повышению качества 
жизни и восстановлению спо-
собности справляться с повсед-
невными стрессами.

Светлана Гуляева
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Успехи якутян  
в соревнованиях

Команда РОФСО «Кристалл» из 
Якутска произвела впечатление 
на всероссийских соревнованиях 
по художественной гимнастике 
«JULIA — 2020», которые про-
ходили в городе Улан- Удэ. Гим-
настки уверенно вошли в топ-10 
сильнейших участников.

Это первое соревнование в но-
вом сезоне для команды РОФСО 
«Кристалл», которая представила 
новые программы выступлений. 
Гимнастки 2013 г. р. продемон-
стрировали свои навыки и свой 
талант с новыми для них пред-
метами — булавами, и сорвали 
овации зрительного зала.

Для гимнасток 2015  года 
рождения состоялось первое 
выступление на всероссийском 
уровне, они показали упраж-
нения без предмета, с обручем 
и  мячом. Девочки справились 
и выполнили третий спортивный 
разряд. Это, большое достиже-
ние для юных гимнасток. Они 
оставили яркое впечатление, 
показав композиции под якут-
скую музыку. Некоторые из них 
вошли в пятерку лучших на этом 
турнире.

Хангаласская ДЮСШ провела 
открытый турнир по художе-
ственной гимнастике «Ханалас 

OpenGym» в  Покровске. В  ин-
дивидуальной программе и по 
программе общей физической 
подготовки приняло участие 210 
спортсменов из клубов «Сияние», 
«Либерти», «Сардаана», «Брилли-
анты Туймаады» и Хангаласского 
улуса, где спортсменки показали 
отличные результаты.

Октябрь под занавес ока-
зался весьма щедрым на удачу 
для якутских гимнасток. Самая 
опытная гимнастка сборной ре-
спублики Зарина Борисова выи-
грала открытый турнир «Ново-
горская осень 2023».

Еще один приятный сюр-
приз сделала младшая сбор-
ная команда республики Саха 
(Якутия) — команда одержала 
победу в  открытом турнире 
«Преодолей себя». Соревнова-
ния прошли в спорткомплексе 
«Чкалов- арена» в Москве. Тур-
нир традиционно проводится 

на призы чемпионки мира Яны 
Лукониной. Для нашей сборной 
эта-первая крупная победа на та-
ком, достаточно высоком уровне.

Сегодня Федерация художе-
ственной гимнастики в нашей 
республике представлена че-
тырьмя детско- юношескими 
спортивными школами и шестью 
клубами. Занимаются гимнасти-
кой в Якутии около тысячи детей 
от 4 до 15 лет. Сборная Якутии 
представлена тремя составами 
в групповых упражнениях. Стар-
шая команда, выступающая по 
программе мастеров спорта, в 
течение последних трех лет тре-
нируется в Ульяновске во Двор-

це художественной гимнастики 
«Татьяна-Арена» на базе Феде-
рации художественной гимна-
стики Ульяновской области под 
руководством тренеров Оксаны 
Казанцевой и Янины Карпеки-
ной. Две младших команды тре-
нируются по программе канди-
датов в мастера спорта в Якутске 
и Новогорске.

Помимо групповых команд в 
сборную республики входят гим-
настки, выступающие в личном 
зачете. Две спортсменки – Дарья 
Христофорова и Зарина Бори-
сова – постоянно тренируются 
в Москве в Центре гимнастики 
имени Ирины Винер под ру-

ководством тренеров Валерии 
Шкред и Ирины  Шереметовой. 4 
гимнастки, также выступающие 
в личных упражнениях, трени-
руются в Центре олимпийской 
подготовки (Новогорск) под ру-
ководством Юлии Канаевой.

Гимнастки- якутянки успешно 
защищают честь Якутии на ме-

Художественная гимнастика
— бриллиант якутского спорта
Художественная гимнастика — без сомнения, очень 
красивый вид спорта: растяжка, отточенные движе-
ния, умелая работа с предметами и сияющие улыбками 
лица спортсменок. Но за всем этим великолепием сто-
ит колоссальный каждодневный труд не только самих 
спортсменов, но и тренеров, родителей и Федерации 
художественной гимнастики под председательством 
Людмилы Николаевой. Большая работа проводится 
для того, чтобы мы с  вами могли гордиться, глядя на 
успешные выступления, радоваться за наших девчо-
нок и говорить: художественная гимнастика — брилли-
ант якутского спорта!

Интересный факт
Одной из самых талантли-

вых и всеми любимых гим-
насток из Якутии по праву 
считается Виолетта Иванова. 
И одну из своих медалей Игр 
«Дети Азии» она подарила 
своему знаменитому трене-
ру — Марии Винер.
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жрегиональных и всероссийских 
соревнованиях. Сегодня девочки 
готовятся представлять нашу ре-
спублику на таких крупнейших 
стартах, как Кубок России, Меж-
дународные игры «Дети Азии- 
2024».

— Какая работа по подготов-
ке ведется сейчас?

— К  VIII  Международным 
спортивным играм «Дети Азии» 
формируются две сборные Яку-
тии по художественной гимна-
стике. Спортсменки будут вы-
полнять групповые упражнения, 
участвовать в командном зачете 
и выступать в индивидуальных 
программах. Всего в  соревно-
ваниях выступят 16 гимнасток. 
Якутия, как принимающая сто-
рона, выставляет на Игры две 
команды — одна тренируется 
в Новогорске, другая проходит 
подготовку в Якутске.

Все девочки работают над тем, 
чтобы приложить максимум уси-
лий для достижения наилучших 
результатов, именно поэтому 
с  ними начинают работать не 
только тренера и художествен-
ные руководители, а  также 
спортивные врачи и квалифи-
цированные психологи. Ведь 
соревнования подобного уров-
ня — это серьёзная нагрузка не 
только на физическом, но и на 
психо- эмоциональном уровне. 
Именно поэтому важно быть 
«в боевой готовности» перед тем, 
как встретиться с соперницами 
на земле Олонхо, важна каче-
ственная подготовка.

Младшая сборная команда 
в  групповых упражнениях из 6 
человек тренируется под руко-
водством олимпийской чемпи-
онки, старшего тренера сборной 
России и  Якутии в  групповых 
упражнениях, Ксении Дудкиной 
Учебно-тренировочном центре 
в Новогорске- кузнице олимпий-
ских чемпионов.

Вторая сборная команда 
в групповых упражнениях из 5 
человек, сформированная специ-
ально для участия в играх «Дети 
Азии», тренируется в Якутске под 
руководством тренера Алексан-
дры Бронских

4 гимнастки, выступающие 
в личных упражнениях, трени-

руются в Центре олимпийской 
подготовки (Новогорск) под ру-
ководством Юлии Канаевой.

Президент федерации респу-
блики по художественной гимна-
стике Людмила Николаева при-
стально и с большим вниманием 
следит за процессом и находится 
в постоянном взаимодействии 
с тренерами.

«Мне очень нравится то, как 
отзываются тренеры о  наших 
девочках. Дети занимаются 
очень интенсивно, это, конечно 
же, утомительно как физически, 
так и психологически. Все-таки 
они находятся вдали от родных, 
от привычной своей обстановки. 
Но я вижу, что тренеры очень хо-
рошо наладили тренировочный 
процесс и настроили позитив-
ную психологическую атмос-
феру в команде, нашли контакт 
с каждой из девочек. В Сочи, где 
девочки тренировались в начале 
лета удалось уделить больше вре-
мени для работы над чистотой 
композиции. И уже сегодня мы 
можем увидеть первые результа-
ты. Считаю, что у девочек будет 
необходимый опыт для достой-
ной борьбы следующим летом 
на Международных спортивных 
играх „Дети Азии“ в Якутске», — 
делится Людмила Николаева.

У каждой из представитель-
ниц сборной есть реальный 

шанс принять участие в играх 
«Дети Азии» и показать всем ре-
зультаты трудов, бесконечных 
репетиций и волю к победе. Как 
считают сами тренеры, в первую 
очередь гимнастки должны быть 
трудолюбивы и  уметь быстро 
ориентироваться в разных си-
туациях. Во время смотра были 
оценены внешние и физические 
данные гимнасток. Умственные 
способности тоже очень важ-
ны — спортсменка должна бы-
стро ориентироваться, так как 
она взаимодействует с несколь-
кими предметами на площадке. 
Также важно умение работать 
в команде, необходимо, чтобы 
все были как единый механизм.

Несмотря на большую нагруз-
ку, девочки готовы сражаться за 
медали. И, как они сами призна-

ются, самое главное — усердная 
подготовка.

Впереди у  девочек и  трене-
ров ещё очень много работы, 
ведь спортивный календарь 
этого года очень интенсивный. 
А соревнования — это отличная 
и главная возможность для спор-
тсменов проявить свое мастер-
ство и показать свои способно-
сти.

То, что гимнастика в Якутии 
сегодня развивается очень дина-
мично и интенсивно — результат 
постоянного внимания и усилий 
федерации художественной гим-
настики республики, сильного 
тренерского состава, спортсме-
нок и родителей!

Яна Андриевская

Художественная гимнастика
— бриллиант якутского спорта

Немного истории
Художественная гимнастика появилась в Якутии в 70-х годах 

прошлого века, однако активно развиваться начала с 1994 года. 
За это время было подготовлено 13 мастеров спорта СССР, шесть 
мастеров спорта России, 50 кандидатов в мастера спорта и более 
ста перворазрядников.

Федерация организует 
тренировочный процесс 
гимнасток, готовящих-
ся к участию в МСИ «Дети 
Азии»

Федерация формирует 
инфраструктурную и мате-
риальную базу для подготов-
ки к участию в МСИ «Дети 
Азии»

Выделена площадка для 
занятий художественной 
гимнастикой в спортивном 
комплексе «Дохсун», для ко-
торой запланировано приоб-
ретение помоста и специа-
лизированного ковра для 
выступления, помоста и ков-
ров для разминочной зоны

В  подготовке к  Играм 
в программы спортсменов 
традиционно добавляются 
национальные мотивы, как 
в музыкальном сопровожде-
нии, так и в пошиве купаль-
ников.
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Ху Цзюньци приеха-
ла из Харбина в  Якутск 
в  2018  году, чтобы посту-
пить на экономиста, сей-
час она учит русский язык 
в  магистратуре СВФУ. 
Студентка СВФУ, Аэлита 
Ченянова, поехала в  Ки-
тай учиться языку и куль-
туре поднебесной по об-
менной программе.

Аэлита выросла в  Мегино- 
Кангаласском улусе, в селе Мат-
та. После школы поступила на 
учителя русского и английского 
языков в СВФУ: «Эта профессия 
открывает много границ, мож-
но работать и учителем, и даже 
переводчиком». О  програм-
мах обмена узнала случайно: 
на паре куратор рассказала об 
одногруппнице, которая летит 
учиться в Китай. Департамент 
международного сотрудниче-
ства СВФУ объявлял о конкурсе. 
Надо было собрать портфолио, 
написать мотивационное письмо 
и пройти собеседование: «Была 
очень удивлена тому, что прошла 
конкурс, так как его ещё проходи-
ли ребята института зарубеж-
ной филологии (ИЗФиР). Выбрала 
Хэйлунцзянский Восточный уни-
верситет в Харбине. Сейчас в Ки-
тае учатся всего 17 студентов 
из СВФУ.

В моём университете по про-
грамме бесплатное обучение 
и проживание в общежитии. Пе-
релет, питание и другие расхо-
ды оплачиваем сами. Билет на 
прямой рейс купила за 31 тысячу 
руб лей.»

Ху Цзюньци выросла в Харби-
не. Раньше у её родителей был 
бизнес в Якутии, так она с дет-
ства знала о  Республике Саха. 
Родители Ху Цзюньци считают, 
что СВФУ — относительно хоро-
ший университет России, поэто-

му они отправили дочь учиться 
в Якутск. Так Ху Цзюньци посту-
пила на программу бакалаври-
ата «Финансы и  кредит», ведь 
«экономика — это хорошо для 
работы». Сейчас девушка учит-
ся в магистратуре по программе 
«Русский как иностранный».

Первые впечатления
Ху Цзюньци:
— В первый год обучения, 

в 2018 году, ко всему было труд-
но привыкнуть. Я  не понимаю 
русский язык хорошо, и сейчас не 

умею на нем говорить достаточ-
но хорошо. Но мне посчастливи-
лось встретить хорошего препо-
давателя и хорошую соседку. Они 
мне очень помогли. Жить здесь 
нормально, но я не люблю зиму. 
Очень холодно, по сравнению с Ки-
таем, у нас только –20 градусов 
это максимум. И туман у нас ред-
ко, не каждый день. Только ветер 
бывает очень сильный. Я люблю 
здесь лето. Воздух и окружающая 
среда очень хорошие. До сих пор 
не привыкла к  еде. Она сильно 
отличается от китайской, поэ-
тому часто ем здесь китайскую 
еду. Редко покупаю тут одежду, 

Объявляется посадка  
на рейс Якутск — Харбин:
саха и китаянка о своём студенчестве за рубежом

Аэлита Ченянова
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она очень дорогая, и большинство: 
«Сделано в Китае».

Здешние дома удивили меня сва-
ями. Причина, по которой всё так 
устроено, удивила меня ещё боль-
ше: Якутия — это мерзлая зем-
ля. Лёд не тает круглый год! Ещё 
поражает климат: зимой очень 
холодно, а  летом очень жарко. 
Кроме этого, тут, когда человек 
чихнёт, окружающие скажут ему: 
«Будь здоров». Это не привычно 
для меня. В Китае также есть по-
желание здоровья и долголетия: 
«Сто лет», но только дети так 
говорят.

Аэлита Ченянова:

— Адаптацию прошла нор-
мально. Но со временем, вот сей-
час, я начинаю скучать по своим 
родным и близким людям, по до-
машним питомцам, а ещё по еде! 
Тут почти вся еда очень пряная 
и острая. Иногда хочется обыч-
ного якутского супа…

Меня больше всего удивило ме-
тро, потому что тут станции 
закрытого типа, которые пре-
дотвращают несчастные слу-
чаи. В обычном метро перегоро-
док нет, человек может упасть 
на рельсы. А в Китае пассажира 
от рельсов отделяет стена с две-

рями, которые открываются 
только после прибытия поезда. 
Ещё удивило то, как тут основа-
тельно следят за чистотой улиц. 
Работники с самого раннего утра 
начинают убирать мусор и под-
метать тротуары.

Схожести и различия 
сухопутных соседей

Ху Цзюньци:
— У китайцев и  саха разные 

культуры. Мне нравится якут-
ская культура. Якуты, с которы-
ми я познакомилась, очень помог-
ли мне в жизни и учебе. Возможно, 
потому что я иностранка, люди 
саха, которых я встретила, были 
очень дружелюбны ко мне. Ки-
тайцы также очень дружелюбны, 
когда общаются с иностранцами. 
Этот аспект аналогичен. Я ду-
маю, что нет никакой разницы 
между китайцами и  якутами. 
Даже внешне они похожи. Люди 
часто думают, что я якутка.

Аэлита Ченянова:
— Саха же обычно тихие, спо-

койные. Китайцы, наоборот, шум-
ные. В первые дни замечала, как 
на нас смотрели на улице, сейчас 
уже не ощущаю этого. Китай-
цы на слух распознают русский 

язык и часто отвечают: здрав-
ствуйте, спасибо, хорошо. Ещё 
они очень добрые и заботливые. 
Например, в столовой работники 
использовали переводчик, чтобы 
спросить, что мы будем есть. Все 
стараются объяснить, помочь, 
используя переводчики, если надо. 
У нас есть две подруги китаянки 
Чэньси и Цзывэй, они так же под-
держивают нас.

Китайская молодежь очень мод-
ная, но в этом плане якутская мо-
лодежь ничем не отличается. Тут 
много разных кружков по интере-
сам. По вечерам можно увидеть 
молодых людей со скейтбордами. 
Ещё тут очень любят баскетбол, 
много площадок, предназначенных 
для этой игры.

Ху Цзюньци:
— Все якуты, с которыми я об-

щалась, были ко мне дружелюбны. 
Им всем очень интересно узнать 
обо мне и Китае.

Как проходит  
обучение?

Аэлита Ченянова:
— У меня есть два вида пар: 

индивидуальные и общие. Во вре-
мя индивидуальных мы группой из 
СВФУ изучаем китайский язык 
и культуру. Во время общих дис-
циплин, которые мы выбираем 
сами, мы учимся с китайцами. На 
индивидуальных занятиях препо-
даватели очень добры и внима-
тельны, они стараются найти 
подход к  каждому из нас. А  во 
время общих учат, как обычно. 
Пытаешься усваивать материал 
на китайском, хоть это и бывает 
сложно. Иногда на таких заняти-
ях спасают презентации, слайды 
можно сфотографировать и пе-
ревести текст.

В СВФУ мы так же продолжаем 
учиться, только по индивидуаль-
ному графику.

Ху Цзюньци:
— Мои одногруппницы хорошие, 

они помогают мне. Моя староста 
во время бакалавриата говорила 
мне, какие у нас задания, какие 
темы мы проходим на парах. Пре-
подаватели добрые и помогают. 
Когда у меня возникают вопро-
сы, которые я не понимаю, они 
терпеливо отвечают. Это очень 
помогало и помогает мне в учебе. 
Ещё всегда использую переводчик.

В будущем уже учить, 
а не учиться в Китае

Ху Цзюньци:
— Мне здесь нравится летом. 

Но потом, зимой не очень. Я бы 
тут не осталась жить. В будущем 
планирую работать учителем 
или гидом в Китае.

Аэлита Ченянова:
— Жизнь в Китае мне нравит-

ся. Всё очень ново и интересно, 
но я полечу домой в конце дека-
бря. Не смогу жить здесь целый 
год, скучаю по дому. Если думать 
о Китае, как о стране постоянно-
го проживания, то не знаю… Надо 
подумать. Возможно, в будущем 
я бы ещё приехала в качестве учи-
теля русского языка.

Галатея Игнатьева

Ху Цзюньци
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—  Насколько, сегодня, мы 
можем сказать о том, что ки-
бепреступления стали распро-
страненными? И почему это 
происходит?

— В настоящее время, по срав-
нению с предыдущими годами, 
преступления совершаемые 
с использованием сети интернет 
и телекоммуникационной связи 
стали носить массовый характер. 
Преступные группы и сообще-
ства ведущие свою деятельность 
на территории и за пределами 
нашей страны проходят «пе-
реквалификацию» и становятся 
мошенниками, поскольку дан-
ный вид преступлений целиком 
анонимен, то есть преступники 
соблюдают меры конспирации 
и конфиденциальности. С каж-
дым годом мошенникам стано-
вится тяжелее проводить свои 
«схемы», но это не мешает им 
прибегать к новым методикам 
обмана и использованию новых 
технологий в своей деятельно-
сти. Злоумышленники для до-
стижения своих целей все чаще 
стали пользоваться услугами тех 
или иных лиц, которые являют-
ся компетентными специали-
стами в своей сфере. Например 
психологи, юристы, экономисты, 
и, наконец, разного калибра про-
граммисты. С каждым годом пре-
ступники возводят навык обмана 
в абсолют. Именно по этой при-
чине существует огромное коли-
чество способов обмана челове-
ка. Устоявшееся мнение о том, 

что мошенник — это «сотрудник 
службы безопасности банка» 
находящийся в месте лишения 
свободы, орудующий кнопочным 
телефоном это бред. Основным 
оружием киберпреступника яв-
ляются высокие технологии и на-
учный подход к своей деятельно-
сти. Мошенник не оставляет за 
собой горы трупов, взломанные 
двери квартир и дач, лишь толь-
ко огромный долг перед банком 
и пустые банковские счета.

—  Почему люди верят мошен-
никам? Они стали более тща-
тельно готовиться?

— Отвечая на ваш вопрос 
вспоминаю повесть из детства 
«Золотой ключик», автором ко-
торого является Алексей Толстой. 
Сюжет очевиден, способ обмана 
прост. Главному герою предла-
гается, именно предлагается: 
«Вырыть яму в „Поле Чудес“, 
положить туда монету, прошеп-
тать заклинание, а на следующий 
день, на этом самом месте, долж-
но вырасти дерево с золотыми 
монетами вместо листьев». Все 
мы знаем конец этой истории. 
Эта сказка увидевшая свет в да-
леком 1936 г. до сих пор актуаль-
на. Таким же образом обманыва-
ют наших сограждан обещая им 
«успешный успех» и финансовую 
независимость. Также имеет ме-
сто плохая привычка не прове-
рять информацию, получаемую 
от незнакомых людей. Любую 
информацию, будь то новости, 

слух в мессенджере или сообще-
ние о беде произошедшей с род-
ственниками или имуществом.

—  Кто чаще становится 
жертвой мошенников?

— Жертвой мошенников мо-
жет стать абсолютно любой че-
ловек, любого возраста, пола 
и образования. В текущих реа-
лиях жизни подобрать «ключ» 
к человеку непростая задача, но 
выполнимая. Мошенником со-
ставляется портрет жертвы и на 
основании этого подбирается 
схема обмана. Она конечно же 
связана с финансовым благопо-
лучием будущего потерпевше-
го. Источниками этих знаний 
о «нас» являемся мы же сами. 
Вся информация о человеке на-
ходится в интернете, в свобод-
ном доступе, все наши интере-
сы и личная жизнь отражена на 
наших страницах всевозможных 
социальных сетей и мессендже-
ров.

—  Какие виды мошенниче-

ства распространены?

— Видов мошенничества мно-
жество, мы все прекрасно осве-
домлены об этом, но это знание 
имеющееся у наших сограждан, 
не мешает им быть обмануты-
ми. Например вы о каких видах 
знаете?

—  Ну, однажды я сама чуть 
не стала жертвой мошенников. 
Я продавала коляску на одном 
известном сайте. Мне позвони-
ла девушка и попросила отпра-
вить коляску в Покровск. Я не 
заметила ничего подозритель-
ного в такой просьбе. В ито-
ге она направила мне ссылку 
и сказала о том, что по ней 
нужно перейти и подтвердить 
доставку — мол, приедет такси 
и заберёт коляску, а деньги уже 
лежат на каком‑то закрытом 
счету. Тут‑то я и стала подо-
зревать неладное. На мои во-
просы и предложения привезти 
коляску на выходных с подругой, 
она стала нервничать и давить 
на меня — меня муж будет ру-

гать, мне она нужна сейчас 
и требовала, чтобы я перешла 
по ссылке. В общем, пришлось 
ее заблокировать. Приятного 
мало…

— Вот видите! А таких историй 
очень много.

—  Как не попасть на уловки 
мошенников?

— Главным способом уберечь 
себя от мошенников является 
критическое мышление — оно 
должно проявляться легким не-
доверием к получаемой инфор-
мации. Постоянная проверка 
любой информации агрессивно 
получаемой от внешней среды 
поможет в любой жизненной 
ситуации. Также стоит отметить 
цифровую гигиену — это инфор-
мационная безопасность. Любой 
гражданин должен обезопасить 
себя и свои персональные дан-
ные в сети интернет. «Береги 
платье снову, а информационную 
безопасность смолоду».

Береги платье снову, 
а информационную безопасность смолоду
В век цифровизации, мы уже не представляем свою 
жизнь без удобных гаджетов, сервисов и других чудес 
техники. В том числе практически каждый пользуется 
онлайн сервисами для хранения финансов. Но мошенни-
ки не дремлют — они научились пользоваться не только 
доверием граждан, но и освоили киберпространство. 
О том, как избежать проблем и не попасть на удочку 
— мы поговорили со старшим оперуполномоченным 
отдела по борьбе с противоправным использованием 
информационно- коммуникационных технологий МВД 
по Республике Саха (Якутия) Аркадием Кузьминым.
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—  Какая самая большая сумма была украдена 
мошенниками?

— Вот недавно у одного молодого человека обма-
ном увели наследство и кредитные средства общей 
суммой равной 13 миллионам. Во всех СМИ была 
эта информация, наверняка слышали.

— Ага, слышала. Я ещё подумала, что парень мо‑
лодой — как он поверил мошенникам!? Но, наверняка, 
они его хорошо «обработали» в психологическом пла‑
не. Этакие цыгане нового временем. Только вместо 
того, чтобы позолотить ручку, просят пин‑код от 
карты или перевести деньги на другой счёт.

—  Что делать, если ты все же попался на улов‑
ки?

— Главное не паниковать и в тот же день обра-
титься за помощью к сотрудникам полиции, вспом-
нить все о предшествующих мошенничеству об-
стоятельствах — это посещение сайтов, общение 
с неизвестными людьми.

—  Можно ли вернуть деньги?

— Каждый день сотрудники полиции трудятся 
над раскрытием такого вида преступлений. При 
достижении положительных результатов в рассле-
довании мошенничеств, потерпевшим возмеща-
ются причиненный их имуществу ущерб. Помню 
случай из практики, когда одной гражданке, явля-
ющейся многодетной матерью, полностью возме-
стили крупный ущерб перед самым Новым годом, 
28 декабря.

—  Какой совет вы бы дали якутянам? Хранить 
деньги наличкой? Или это не выход?

— Единственный и самый важный совет, про-
веряйте любую информацию получаемую от ко-
го-либо. Советуйтесь с близкими людьми о любых 
жизненных обстоятельствах, проблемах или о воз-
можности быстрого заработка. Говорите с ними 
почаще. Рассказывайте им о своих планах. Скорее 
всего ваши родные помогут вам в решении любых 
задач и достижении всех жизненных целей. Бук-
вально все жертвы мошенников, поддавшись об-
ману со стороны злоумышленников, были уверены, 
что могут разобраться с чем-то в одиночку. Им это 
не помогло, будьте ближе со своей семьей.

Яна Андриевская
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В свете этого, мы решили об-
ратиться к настоящему эксперту 
в области финансовой грамот-
ности, который поможет нам 
разобраться в сложных вопросах 
и поделиться полезной инфор-
мацией.

В ходе интервью мы обсудим 
основные принципы финансо-
вой грамотности, наиболее рас-
пространенные ошибки, кото-
рые люди делают в управлении 
своими финансами, и получим 
ценные советы Саргыланы Пав-
ловой — специалиста по дости-
жению финансового благополу-
чия.

—  Расскажите о себе.

Меня зовут Саргылана Павлова, 
родом из Амгинского района, мне 
56 лет. 28 лет я проработала на 
руководящих должностях в гос-
службе, и в прошлом году я реши-
ла, что уйду на пенсию, и буду за-
ниматься своим любимым делом, 
которое приносит мне удоволь-
ствие и наслаждение.

За 3 года до того как уволиться, 
я, как творческий человек, начала 
искать сферы деятельности ко-
торые бы мне понравились, и из 
всех направлений по которым 
я  обучалась, выбрала финансы. 
Благодаря обучению, к выходу на 
пенсию я имела знания и навыки 
по личным финансам и инвести-
рованию.

Это раньше ценилось когда 
у тебя в трудовой книжке одна 
запись, а в наш век, век быстрых 
перемен и технологий, можно по-
пробовать себя везде где хочешь.

Да, я  проработала на одном 
месте 28  лет, но сейчас я  хочу 
работать с  свое удовольствие, 
иметь свободу, свободный график 
и вести свободный образ жизни!

—  Почему вы выбрали финан-
совую грамотность?

Еще во время работы руково-
дителем на госслужбе, я занима-
лась не только своей конкретной 
деятельностью, но и финансами. 
Конечно, у нас был финансовый 
отдел, бухгалтера, но все рав-
но на руководителя возлагает-
ся большая ответственность, 
чтоб лишняя копейка никуда не 
ушла, потому что это чревато 
неправильным распределением 

бюджета и за это могут привлечь 
к ответственности. Грамотное 
распределение бюджета то еще 
дело.

Также, я,  как и  многие, жила 
по принципу «от  зарплаты до 
зарплаты», в режиме ожидания 
конца месяца и получения зарпла-
ты. В свое время я имела четыре 
потребительских кредита, кре-
дитную карту, два ипотечных 
кредита и одна воспитываю сына.

По своему личному опыту, рас-
сказываю, когда я  выходила из 
отпуска с «бубликом в кармане», 
нужно было месяц ждать когда 
тебе придет аванс/зарплата, а до 
этого времени нужно еще как то 
прожить. И в тот момент я на-
чала откладывать деньги и рас-
пределять свой бюджет таким 
образом, чтобы у меня остава-
лись деньги на проживание этого 
месяца я  начала думать: «Что 

я  делаю не так? Почему, когда 
я выхожу из отпуска у меня в кар-
мане дырочка от бублика?». Ока-
зывается, интуитивно я поста-
вила правильный вопрос, не «кто 
виноват», а «что я делаю не так», 
именно от правильности вопро-
са, зависит вся твоя будущая де-
ятельность.

В 2020 году, во время каранти-
на, все курсы стали доступны, 
можно было даже найти бес-
платные. Только учись. Поэтому 
я выбрала финансы и начала об-
учаться.

Нужно ли развивать финансо-
вую грамотность у детей и моло-
дежи? И как рано следует начи-
нать это обучение?

Я человек советских времен, 
финансовой грамотности нас не 
обучали, нас обучали жить од-
ним днем, были даже пословицы 
«копейка руб ль бережет» и таких 
ограничивающих убеждений 
очень много.

Я считаю, что обучать финан-
совой грамотности нужно с дет-
ских садов. Учить детей уважи-
тельно относиться к  деньгам, 
накапливать, учить ведению 
учетов, платить коммуналку во-
время, закрывать кредиты. У ре-
бенка должна быть своя карточ-
ка, пусть он тратит, копит, но не 
боится своих денег.

—  Финансовая грамотность 
это только про деньги?

Финансовая грамотность это 
не только про умение считать 
деньги, но и  про психологию 
человека. Поэтому я  стала хо-
дить на тренинги, узнавать «кто 
я, почему я, как я, где я», и когда 
я узнала, что такое финансовое 
мышление, финансовая емкость 
я была поражена.

Финансы — это отношения 
с папой, если отношения с от-
цом плохие, то и  в  финансах 
будут проблемы. Очень часто 
бывает так, что у моих клиентов 
отношения с папой «никакие», 
«не поддерживаю связь», «знать 
не хочу», поэтому, в этом случае, 
я рекомендую обратиться к коу-
чам, психологу и так далее.

Потому что так было и  со 
мной, конечно, у  меня были 

финансы, но я не умела их на-
капливать и преумножать. Тогда 
я начала углубленно идти в от-
ношения с папой, и мой уровень 
накоплений сразу увеличился.

Мама же отвечает за отноше-
ния с  окружающим миром, со 
второй половинкой. Если плохие 
отношения с матерью — человек 
одинокий и не может создать се-
мью.

—  Каковы основные причины 
финансовых проблем у людей?

Я поняла почему люди, выиграв-
шие огромную сумму денег в лоте-
рее, не приходят к успеху, а даже 
иногда наоборот. Оказывается, 
на это влияет финансовая ем-
кость — способность принимать 
и управлять определенным объе-
мом денег.

Ограничения с детства, уста-
новки, порой даже семейные 
традиции мешают управлять 
финансами. Человек с  рожде-
ния изобилен, мы все приходим 
в этот мир с большим ресурсом 
и нам есть что отдать миру, но 
мы закрываем эти каналы.

Я была закрытым человеком, 
но, когда начала обучаться, я от-
крыла свой блог, начала открыто 
говорить миру кто я и каких успе-
хов я достигла. Хотя в моей семье 
не было принято говорить о своих 
успехах открыто и хвалить себя, 
говоря: «сглазят, наведут порчу».

После обучения, я решила взять 
под контроль мои финансы и на-
чала считать свои деньги.

Также я  читала литерату-
ру, моя самая осознанная кни-
га — это «Самый богатый чело-
век в Вавилоне», после нее я стала 
откладывать 10% процентов 
с каждого поступающего дохода. 
Потому что деньги притяги-
вают деньги!

—  Поделитесь  жизненным 
советом с нашими читателями

Я такой человек, который каж-
дый раз хочет познавать что‑то 
новое, мой принцип «если кто‑то 
смог,  то  и  я  смогу», главное 
тут — это цель, истинная цель, 
не навязанная. Мы часто сры-
ваемся и выгораем, когда берем 
чужую цель, но она не у всех до-

Деньги

«Да, я  проработала на одном месте 
28 лет, но сейчас я хочу работать в свое 
удовольствие, иметь свободу, свободный 
график и вести свободный образ жизни!»

В современном мире умение управлять своими финансами становится все более 
важным и актуальным. Однако, несмотря на наличие широкого выбора финансо-
вых продуктов и возможностей, многие люди все еще испытывают трудности в по-
нимании основных принципов финансового планирования и умелого ведения сво-
его бюджета.
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стигаема, и не у всех хватает фи-
нансов, даже если и достигнешь 
чужой цели — радости тебе это 
не принесёт.

Попробуйте метод «5 почему» 
(формально техника была изобре-
тена Сакити Тоёда — основатель 
«Toyota») и буквально на пятом 
«почему?» ты находишь истинную 
цель. Например, человек хочет 
много денег, а на самом деле, на 
пятом почему у него выходит от-
вет, что он хочет доказать своим 
родителям что он личность.

Также я для себя попробовала 
финансовую игру «52  недели» 
и встретила новый год в Грузии. 
Как же я это сделала? По методу 
финансовой игры, я  начала ко-
пить деньги на поездку. В этой 
игре можно вкладывать от 100 

до 5200 руб лей. Открыть вклад 
в Сбербанке я начала с самой боль-
шой суммы 5200 руб лей чтобы по-
лучить начисления от процентов 
накопления. Так прошёл год, я на-
копила 137 800 руб лей, а в декабре 
2021‑го года я улетела в Грузию 
встречать новый год.

Анжелика Замятина

притягивают деньги!
Первым делом, я посчитала свои доходы и расходы, и разде-

лила их на: обязательные платежи (кредиты, коммунальные 
расходы) и повседневные расходы (еда, проезд, одежда, лекар-
ства и т. д.).

Затем, ввела привычку ежедневно записывать расходы и стала 
вести дневник. Каждый день я писала, что я купила и за сколько.

В конце месяца подвела итоги и вышла на четкие суммы моих 
доходов и расходов и поняла, где у меня «ямы».

Пересмотрев расходы и поняв ошибки, я исключила лишние 
траты и начало планировать покупки.

ТОП‑5 СОВЕТОВ  
«Как правильно планировать бюджет и контролировать свои расходы» от Саргыланы Павловой

1 Это должны быть 
твои истинные фи-

нансовые цели.
2 Это должен быть 

финансовый план, 
желательно на год.

3 Ты должен уметь 
считать свои доходы 

и расходы.
4 Искать дополни-

тельный доход. 5 Не должно быть 
лишних кредитов, 

постараться жить без 
них.
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Туяра ИВАНОВА, председа-
тель Калининградской регио-
нальной общественной орга-
низации «Земляки саха»:

— По данным ОФМС в Кали-
нинградской области из Якутии 
зарегистрировано где-то около 
500 человек, без регистрации 800 
человек. Нас не так много.

— С 2017  года мы собираем 
и сплачиваем наших земляков. 
Но только в прошлом году, в но-
ябре, зарегистрировали нашу 
общественную организацию, так 
как без регистрации нас серьезно 
не воспринимали. А сейчас мы 
принимаем активное участие во 
всех событиях, мероприятиях об-
ласти на официальном уровне.

КАРДИНАЛЬНО 
ПОМЕНЯЛИ ЖИЗНЬ

Туяра ИВАНОВА в 2013 году 
переехала с  семьей, сначала 
в Москву, а в 2015 году в Кали-
нинград

— Кардинально поменяли 
жизнь, если человек имеет же-
лание, мечту, то на все способен. 
И приспосабливается быстрее, 
если не станет оглядываться на-
зад. 35 лет я прожила в Якутии 
и с корнями все поменяла, хотя 
первые два года все-таки было 
трудно.

— У нас трое детей. В  Якут-
ске я 15 лет отработала в систе-
ме министерства внутренних 
дел, вышла по выслуге лет на 
пенсию. Родила, дочке сейчас 
9 лет. Муж работал экспертом 
в федеральной международной 
миграционной службе. Он тоже 
уволился, в Москве работал во-
дителем. Мы поменяли статус. 
Переехали, чтобы подготовить 
почву, заранее для старших де-
тей. В 2015 году дочка поступила 
в институт в Калининграде, сын 
уехал учиться в Китай. А мы по-
ехали следом за дочкой, два года 
присматривались, снимали квар-
тиру. И как только поняли, что 
здесь нам нравится, распродали 

все в Якутске. И купили квартиру 
здесь. Дочь за это время закон-
чила институт, работает.

— Почему Калининград? Мо-
сква же мегаполис, где выходцев 
из республики намного больше, 
чем в Калининградской области 
и в других регионах. Но поче-
му-то там такой сплоченности 
я  не почувствовала. Раз в  год 
в Коломенском парке проводят 
ысыах, после которого все разбе-
жались кто куда. А здесь провин-
циальный город, компактный, 
динамично развивающийся. 
Здесь намного спокойнее, вот 
этим понравился этот город. 
К тому же и поддержки от зем-
ляков больше, чем в Москве.

В  Москве в  день, если одно 
дело сделаешь, считай день про-
шел отлично. А если два, то уже 
«ура»! Много времени уходит, 
поэтому мне не понравилось 
в Москве. Здесь чувствую себя 
намного комфортнее.

ПОСЛЕДОВАЛА 
РЕШЕНИЮ МУЖА, 
КАК ДЕКАБРИСТКА

Евдокия ДОРМИДОНТОВА, 
зампредседателя:

— Переехали в Калининград 
в 2017 году. В тот момент дочка 
закончила 8 класс, сын 3 класс. 
В сентябре они пошли в школу 
в Якутске, а после первой четвер-
ти мы переехали в Калининград 
по решению мужа. Я, как жена 
декабриста, последовала за ним 
с детьми. Арендовали кварти-
ру, по временной прописке де-
тей приняли в гимназию. После 
года жизни в Калининграде, ре-
шились окончательно переехать 
сюда.

— Целый год занималась 
адаптацией детей. Им было 
сложно на первых порах, так как 
преподавание здесь совсем дру-
гое. Пришлось обратиться к ре-
петиторам, чтобы они помогли 
нагнать программу. В  Якутске 
дети учились в обычной школе, 

а  здесь они поступили в  гим-
назию, где уровень требований 
выше.

— Через 3–4 месяца я замети-
ла, что дети стали реже болеть, 
да и я сама. Я –астматик, в Якут-
ске без аппарата не могла обой-
тись. А тут с момента переезда 
уже и забыла о нем. Хотя тут цве-
тение круглый год. Думаю, все 
дело в морском воздухе, влаж-
ность не дает пыльце сильно 
разлетаться. Для здоровья здесь 
очень хорошо.

Есть такая пословица «Мой 
дом, где моя семья». Потому 
здесь ни у кого нет тоски. Бабуш-
ки, дедушки приехали за деть-
ми, здесь ухаживают за внуками. 
Возят в садик, школу, гуляют.

РАБОТЫ МНОГО, 
ЕСЛИ ОСТАВИТЬ 
ЯКУТСКИЙ АППЕТИТ

Туяра И.:
— Я не искала здесь работу, 

решила, что буду заниматься 
семьей, своим домом, здоро-
вьем. Считаю, что женщина 
предназначена для семьи, а не 
для карьеры. Выбрала семью, 
поэтому сижу дома, не работаю, 
занимаюсь общественными де-

лами. Муж работает и в Якутске, 
и здесь.

— Здесь работы много, если 
оставить якутский аппетит. Да, 
зарплаты маленькие, в среднем 
от 15–20–25 тысяч. Все зависит 
от стажа.

Евдокия Д.:
— Я работаю логопедом- 

дефектологом. У  меня 
среди клиентов не 
только приезжие, но 
и  местные жители. 
В  школе я  активная 
мамочка, председа-
тель родкома. Здесь 

я  не чув-
ствую понае-
хавшей, отно-
шения нормальные 
с соседями, коллегами. 
Нашли много друзей. 
Здесь много приез-
жих. В  Калининград 
после вой ны приехало 
много людей восста-
навливать город, они 

ЯкутянеЭтой осенью мне случилось съездить на десять дней 
в  Калининград, было интересно познакомиться с  са-
мым европейским городом России. По заданию ре-
дакции я поговорила с председателем якутского зем-
лячества Туярой Ивановой, чтобы узнать, как живут 
якутяне в Калининградской области. Мы договорились 
встретиться после нашего небольшого турне по об-
ласти Зеленоградск — Светлогорск — Куршская коса 
— поселок Янтарный — Калининград. В общем, поста-
рались охватить местные достопримечательности. На-
кануне отъезда я встретилась с Туярой Ивановой и ее 
заместителем Евдокией Дормидонтовой.

Евдокия Дормидонтова

а  здесь они поступили в  гим-
назию, где уровень требований 

— Через 3–4 месяца я замети-
ла, что дети стали реже болеть, 
да и я сама. Я –астматик, в Якут-
ске без аппарата не могла обой-
тись. А тут с момента переезда 
уже и забыла о нем. Хотя тут цве-
тение круглый год. Думаю, все 
дело в морском воздухе, влаж-
ность не дает пыльце сильно 
разлетаться. Для здоровья здесь 

Есть такая пословица «Мой 
дом, где моя семья». Потому 
здесь ни у кого нет тоски. Бабуш-
ки, дедушки приехали за деть-
ми, здесь ухаживают за внуками. 

— Я не искала здесь работу, 
решила, что буду заниматься 
семьей, своим домом, здоро-
вьем. Считаю, что женщина 
предназначена для семьи, а не 
для карьеры. Выбрала семью, 
поэтому сижу дома, не работаю, 

лами. Муж работает и в Якутске, 
и здесь.

— Здесь работы много, если 
оставить якутский аппетит. Да, 
зарплаты маленькие, в среднем 
от 15–20–25 тысяч. Все зависит 
от стажа.

Евдокия Д.:
— Я работаю логопедом- 

дефектологом. У  меня 
среди клиентов не 
только приезжие, но 
и  местные жители. 
В  школе я  активная 
мамочка, председа-
тель родкома. Здесь 

я  не чув-
ствую понае-
хавшей, отно-
шения нормальные 
с соседями, коллегами. 
Нашли много друзей. 
Здесь много приез-
жих. В  Калининград 
после вой ны приехало 
много людей восста-
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в Калининграде

и остались. Тут третье поколение 
растет, которые здесь родились.

— Про нас не говорят, понае-
хали тут. Наоборот интересуют-
ся, удивляются. Россия большая 
страна.

ЖИЗНЬ ДО  
И ПОСЛЕ САНКЦИЙ

Туяра И.:
— Сейчас мы уже не можем 

выезжать в Европу, когда захо-
тим. У нас, у всех были визы на 
2–3 года. Сели в машины и как 
в Нижний Бестях ездили в Поль-
шу отовариваться.

Евдокия Д.:
— В нашей школе был урок 

польского языка, так как в лю-
бой выходной или каникулы учи-

тель мог организовать выезд на 
экскурсию в Польшу. Польский 
раньше был обязательным, как 
и  английский. А  сейчас этот 
предмет вообще убрали. Немец-
кий здесь очень хорошо учат.

НАЧАЛОСЬ ВСЕ С ПРАЗД-
НОВАНИЯ НОВОГО ГОДА

Туяра И.:
— Землячества, когда приеха-

ла в 2015 году здесь не было, хотя 
якутяне были. Но они не очень 
тесно общались. Я сама нашла их 
через соцсети. Постепенно были 
созданы ватсап группы, сайт, мы 
начали общаться, проводить ме-
роприятия.

Евдокия Д.:
— У нас тут не было ни друзей, 

ни подруг, вообще никого. Муж 
предложил может собраться, 
вместе отметить Новый год. По 
цепочке передали эту новость. 
Сняли возле парка кафе, нас со-
бралось человек 40, скинулись по 
300–500 руб лей. Были у нас Дед 
Мороз со Снегурочкой, я была 
Петухом. Провели конкурсы, 
показали сценку, пели песни. 
И, конечно, были подарки детям.

Туяра И.:
— В прошлом году был про-

веден первый ысыах, который 
посетили 107 человек, которые 
здесь живут. Не туристы. Сами 
все провели, у нас здесь дефи-
цит в плане запевал осуохая, ал-
гысчыта, мастеров. Такие люди 
сюда не переезжают, они на ро-
дине востребованы. Чем чело-
век дальше отдаляется от роди-

ны, тем сильнее у него тоска по 
Родине. И это выходит наружу. 
Никогда не певший на якутском 
языке человек или не умеющий 
играть на хомусе, учится по ви-
део этому. И это идет от сердца.

Этим летом мы провели вто-
рой ысыах, который посетили 
еще больше наших земляков. 
Как и в прошлом году мы зака-
зали жеребятину, карасей. Хотя 
логистика сложная, но мы ста-
раемся раз в год порадовать всех 
нашими деликатесами. Один 
раз в год едим якутскую еду, на 
ысыахе, поэтому все очень ждут 
этот праздник. В огромных ка-
занах приготовили мясо, караси. 
Каждому досталось, детям до-
школьного возраста раздавали 
бесплатно.

— На этот ысыах к нам прие-
хал из Якутска артист Дмитрий 
Артемьев, который провел всю 
церемонию. Его республика 
специально командировала 
к нам. Кстати он отметил, что не 
видел такой сплоченной и друж-
ной диаспоры, как у нас в Кали-
нинграде. И это так.

О РАБОТЕ ЗЕМЛЯЧЕСТВА
Туяра И.:
— В 2018 году создали студен-

ческую группу, но обычно в пер-
вый год они нуждаются в нашем 
внимании, а после первого кур-
са справляются сами. Есть у нас 
осенняя акция «Привет, студент», 
где мы угощаем всех студентов 
сезонным урожаем. Например, 
яблоками. Только приходите 
и берите. У некоторых земляков 
есть дачи, на участках у них ра-
стут яблони, груши, виноград.

— Также поддерживаем мно-
годетные семьи, доставляем 
фрукты, овощи мешками, ко-
робками. Вот эти две категории 
на особом внимании: студенты 
и многодетные семьи.

— Арендовали помещение, где 
у нас проводятся кружки, заня-
тия, встречи. Есть танцевальная 
группа 50+, с  которыми зани-
мается наш земляк, которому 
85 лет, он проводит занятия бес-
платно. В прошлом году созда-

ли кружок народных промыслов, 
где наши женщины занимаются 
рукоделием, работают с бисером, 
мехом. Проводятся тематические 
встречи, вечера дружбы, где 
люди знакомятся, рассказывают 
о себе, о своей профессии, а так-
же могут предложить себя, как 
специалиста. Двой ной плюс по-
лучается. Не только можешь най-
ти знакомства, но еще и работу.

— Стараемся поддерживать 
якутский язык. В этом году в Ка-
лининград приехала учительни-
ца якутского языка, договори-
лись, что она будет учить наших 
детей языку. До этого пять лет 
искали учителя.

— В Калининградской области 
наша общественная организация 
представляет движение «Волон-
теры саха». С  работой земля-
чества можно ознакомиться на 
нашем сайте @Землякисаха39.
online.

ЕСЛИ СКУЧАЕТЕ  
ПО МЯСУ, ТО ЛУЧШЕ 
ОСТАТЬСЯ НА РОДИНЕ

Туяра И.:
— Если скучаете по мясу. Я бы 

посоветовала, лучше не переез-
жать. А мы уже не нуждаемся, 
потому что здесь климат совсем 
другой. Мы не мерзнем, как 
в Якутии нет большого расхода 
энергии. Здесь других свежих 
продуктов много. На рынке всег-
да можно купить телятину, сви-
нину, курицу, да и рыбы разной 
достаточно.

Евдокия Д.:
— Мой муж фанат якутских 

густых сливок. Но он нашел де-
ревенскую сметану, качеством 
не уступающую нашей якутской

— Сюда многие переезжают 
по состоянию здоровья. Это аст-
матики, с кожными заболевания-
ми, с суставами, некоторые ради 
детей. В основном это пенсионе-
ры, а те, кто работает, остаются 
на родине, приезжают к родите-
лям в отпуск.

Ксения ЭВЕРЕСТ

Туяра Иванова в белом
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Бенефис 
Александра 
Бурнашова
19 ноября в Театре оперы и балета со-
стоится юбилейный концерт первого 
пародиста Якутии, народного артиста 
Якутии Александра БУРНАШОВА. 5 ноя-
бря артисту исполнилось 55 лет, дваж-
ды отличник приглашает на свой бене-
фис, который он посвящает 55-летию 
профессиональной якутской эстрады.

Александр БУРНАШОВ, народный ар-
тист Якутии:

Свое 55-летие я отмечаю большим бене-
фисом в оперном театре, двумя концерта-
ми с 16:00 и 19:00. Получается, я — ровесник 
якутской эстрады, поэтому это будет двой-
ной юбилей. В программе моего бенефиса, 
как пародийного артиста — поздравитель-
ные пародийные номера известных арти-
стов эстрады. Один блок будет посвящен 
моему авторскому блоку «Комус ааттар» 
(«Золотые имена»), который так понра-
вился народу. Будут также старые и новые 
номера, новые дуэты с Сахаей. Программа 
насыщенная с легким юмором. Как всегда 
волнуюсь перед этим большим концертом. 
Но как только откроется занавес, и я увижу 
зрителей, все проходит. Буду в этот вечер 
веселым, обаятельным, блестящим».

Клубу старожилов города Якут-
ска в прошлом году исполнилось 
30  лет, который они смогли от-
метить только в  октябре этого 
года. В балагане Якутского музея 
состоялся праздничный банкет. 
Все прошло очень скромно, без 
помпезности и  пышных речей, 
по-домашнему. Члены клуба 
своими силами накрыли празд-
ничный стол.

Совет клуба возглавил Клавдий 
ЕГОРОВ, который был избран в этом 
году. Председатель клуба представил 
присутствующим внучку первого 
председателя совета клуба старожи-
лов Ульяну Суровецкую, которая рас-
сказала о своем деде, пожалела, что 
в свое время мало расспрашивала сво-
его деда о городе. Но зато он оставил 
потомкам свои воспоминания, пять 
тетрадей с фотографиями, вырезками 
из газет. Ульяна показала эту тетрадь 
членам клуба, и все с интересом с ней 
ознакомились. Вот такой был экскурс 
в историю клуба у истоков которого 
стоял Евгений Кузьмич.

К памятной дате совет клуба выпу-
стил юбилейный значок, к 30-летию 
клуба, которые Клавдий Георгиевич 
вручил старейшим членам клуба под 
аплодисменты. Собравшихся, с юби-
лейной датой, поздравила сотрудник 
Музея истории города Якутска На-
талья Кривогорницына. Старожилов 
пришли поздравить солистки ансам-
бля песни ветеранов города Якутска. 
Вот так с песнями отметил юбилей 
клуб старожилов Якутска.

Клавдий ЕГОРОВ, председатель 
совета клуба старожилов города 
Якутска:

— Клуб существует с 1992 года, ему 
более 30 лет. Этот клуб был организо-
ван Евгением Кузьмичем Суровецким, 
как раз на вечере присутствовала его 
внучка. В последние годы председате-
лем совета был Владимир Витальевич 
Масюлянис. Когда он подал в отстав-
ку, выбрали меня.

Я был членом клуба с 2019 года. На 
данный момент у нас три главных во-
проса. Это кадровый вопрос, второй: 
привлечение новых членов и, третий, 
самый больной вопрос: у нас нет сво-
его помещения. Когда-то клуб был 
организован при содействии крае-
ведческого музея, мы находимся под 
их эгидой. Обращался к директору 

с этим вопросом, но им для специ-
алистов не хватает помещений. Пы-
тались собираться в музее истории 
города Якутска, но там только три 
комнатки, там повернуться негде, так 
тесно. И по-хорошему им требуется 
другое просторное здание. Но когда 
это будет?

Наша задача пропагандировать 
город Якутск, мы изучаем историю 
города, проводим лекции, различные 
мероприятия, посвященные городу 
и  не только городу, но и  знамена-
тельным датам Якутии. Встречаемся 
с молодежью, держим тесную связь 
с музеем истории города. Иногда да-
рим раритеты.

В клубе сейчас 24 человека, активи-
стов 12, работаем над привлечением. 
А раньше число членов клуба дохо-
дило до 100 человек, он был известен 

всему городу. Со временем, значение 
клуба уменьшилось, а мы не молоде-
ем, нам нужны активные люди, кото-
рые любят город, те кого интересует 
история Якутска.

Геральд БОРИСОВ, старейший 
член клуба старожилов Якутска:

— Когда-то меня пригласили 
в  клуб, как баяниста. Я  музыкант, 
учился у  Полины Константиновны 
Розинской. А когда впервые пришел 
в клуб. увидел, какие там известные 
люди, как Галина Кривошапко, Гали-
на Расторгуева, Александр Самсонов 
и другие. Мне было где-то под 40, 
и тогда казалось, что мне рано быть 
в этом клубе. Выступил и ушел. А сей-
час я в клубе старожилов уже самый 
старший из всех.

Клуб старожилов Якутска  
отметил юбилей — 30 лет!
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3 декабря — день 
национальных 
культур народов 
Якутии
7 ноября Глава Якутии Айсен Николаев под-
писал Указ об учреждении в регионе Дня на-
циональных культур народов республики.

Новый праздник будет отмечаться ежегодно 
в первое воскресенье декабря. В 2023 году дата вы-
падает на 3 декабря.Решение принято для сохра-
нения и развития этнокультурного многообразия, 
укрепления традиционных ценностей и единства 
народов Якутии.

Онлайн-конкурс 
рисунков  
«Мой Якутск зимой»
Управление культуры и духовного развития города Якутска 
и Музей истории города Якутска в рамках фестиваля «Зима 
начинается с Якутии» организуют онлайн- конкурс детского 
рисунка «Мой Якутск зимой».

Ребята! Присмо-
тритесь к  своему го-
роду: дворы, улицы, 
площади, они совсем 
другие в зимнее вре-
мя. Кому-то нравится 
заснеженный город, 
кому-то — кататься 
с горок, кому-то — ис-
корки солнца на хо-
лодном стекле… Зима 
начинается! И  она 
начинается в Якутске, 
и идет дальше по стра-
не! Нарисуйте, чем нравится зима в вашем городе. Проявите фан-
тазию — рисунки принимаются в любой технике! Участники — дети 
от 5 до 15 лет. Самые лучшие работы будут представлены в Музее 
истории города Якутска.

Сроки приема работ по 24 ноября 2023 года. Подробнее об услови-
ях конкурса читайте: VK https://vk.com/public211960983 и Telegram 
https://t.me/museumofhistoryYakutskcity музея истории города Якутска 
и на сайте Управления культуры и духовного развития

Премия  
имени Валериана Васильева  
для молодых художников
Арт-галерея «Ургэл» объявляет очередную премию имени Валериана Васильева в обла-
сти изобразительного искусства для молодых художников «Весна в декабре».
К участию приглашаются профессиональные художники, студенты и выпускники художе-
ственных учебных заведений в возрасте до 35 лет (включительно).

Картина Валериана Васильева  
«Поэт П. А. Ойунский»,  

литография, 33х35, 1970 г.

Принимаются работы в следующих техниках:

• живопись,
• графика,
• скульптура,
• декоративно- прикладное искусство,
• contemporary art.

Главное требование профессионализм и качество но-
ваторских поисков. От каждого участника принимается 
не менее 3 работ одного жанра. Впервые конкурс пройдет 
в онлайн формате. Заявки и работы принимаются до 1 де-
кабря 2023 г. в цифровом формате на электронную почту: 
artgalleryvrgel@mail.ru с пометкой «Весна в декабре». Вы-
ставка пройдет в Телеграм канале: @арт-галерея «Ургэл» 
с 4 по 15 декабря 2023 года.

Подведение итогов конкурса и торжественное вручение 
премии Лауреата премии имени Валериана Васильева со-
стоится 20 декабря в 16:00 на открытии выставки лауреатов 
«Весна в декабре» предыдущих лет и работ победителя 
конкурса. Телефон для справок: 8(4112) 42–57–14.
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В этом году, 28 и 29 октября, 
прошла традиционная, еже-
годная 13-я выставка- ярмарка 
«Рыба Якутии», организатора-
ми которого являются Мини-
стерство сельского хозяйства 
и продовольственной политики 
Республики Саха (Якутия) и Ассо-
циация рыболовецких хозяйств 
республики. В ней приняли уча-
стие сельскохозяйственные коо-
перативы, общины из Арктиче-
ских улусов и предприниматели 
в сфере рыбной продукции.

Выставки и ярмарки, посвя-
щенные рыбе, являются прекрас-
ным способом показать и проде-
монстрировать этот уникальный 
продукт, а также проследить за 
его развитием и значимостью 
в регионе.

В Якутии рыба не просто явля-
ется ценным источником пищи 
и предметом рыболовства, она 
пользуется почти культовым 
статусом. Этот уникальный про-
дукт природы важен не только 
для местных жителей в качестве 
основного источника пищи, но 
и  имеет глубокое значение 
в культуре и наследии.

Рыболовство является неотъ-
емлемой частью жизни якутской 
общины, а его культурное зна-
чение отражено в организации 
регулярных выставок и ярмарок, 
которые привлекают множество 
посетителей и покупателей, же-
лающих приобрести этот уни-
кальный, вкусный и полезный 
продукт.

Таким образом, якутская 

Якутская рыба:  
богатство рек
В северных и заснеженных просторах, на берегах мощ-
ных рек, обитает уникальная и  разнообразная рыба. 
Одним из самых известных и интересных рыбных уго-
дий является Якутия. Здесь в водах Лены, Алдана, Яны, 
и других рек великого Севера процветает разнообраз-
ная рыба, которая не только служит объектом промыс-
ла и пищи, но и становится символом культуры и наци-
онального достояния нашего региона.

Удивительные факты о якутской рыбе 
и ее важность в культуре и экономике 
Якутии

1  Якутская рыба — мастер выживания: 
Якутская рыба обладает уникальными 

адаптациями, позволяющими ей пережить 
суровые зимние условия. Она способна 
понижать свою температуру тела, чтобы 
выжить даже при длительных периодах за-
мерзания.

2  Всевозможные рыбные блюда являлись 
для северного народа поставщиком не 

только ценного белка, фосфора, кальция, ви-
таминов группы А, Д и других, но и ценного 
рыбьего жира, восполнявшего недостаток 
в растительных жирах.

3  В жирах рыб, живущих в холодных водах, 
имеются специфические полиненасы-

щенные элементы, так необходимые для ор-
ганизма человека — для его красоты, силы 
и выносливости.

4  Все виды якутской рыбы являются цен-
ными промысловыми породами и отно-

сятся к семейству лососевых, имеют белое 
мясо изумительного вкуса с небольшим ко-
личеством костей.

5  Суровый якутский климат позволяет ис-
пользовать естественный способ замора-

живания только что выловленной рыбы пря-
мо на льду. Благодаря холодному климату 
якутская рыба особенно мясистая и жирная.

6  В озерных и речных водоемах Якутии 
обитает 39 видов и подвидов рыб. Из них 

особенно ценны нельма, чир, осетр, стер-
лядь, муксун, омуль, сиг, ленок и тугунок 
(сосьвинская селедка).

7  Существует множество видов традици-
онной рыбалки. Например, знаменитая 

в  Якутии подледная рыбалка на карася 
«мунха». Мунха — невероятное зрелище, где 
за раз можно выловить тонну рыбы.

8  Наиболее популярное блюдо из якутской 
рыбы это — строганина, холодная закуска 

из тонких стружек свежемороженой рыбы. 
На строганину идут не все сорта местных 
рыб, её делают только из осетра, нельмы, 
чира, пеляди, муксуна, омуля и сига.

9  Рыба и рыбная продукция один из основ-
ных видов экспорта продовольственной 

продукции Республики Саха (Якутия). План 
экспорта якутской рыбы к 2024 году состав-
ляет 50 тонн.

10 Территория республики насчитывает 
около 450 рек различной величины. 

Их общая длина составляет более миллио-
на километров.

11 Многие виды якутской рыбы занесены 
в красную книгу и их промысел не ве-

дется в промышленных масштабах.

рыба — это не только источник пищи и объект про-
мысла, но и ценный символ природных богатств 
и культурного наследия этого региона. Рыбалка 
в Якутии остается важной традицией и интересным 
видом отдыха для местных жителей и туристов. 
Важно соблюдать баланс между экономической 
активностью и сохранением природных ресурсов, 
чтобы поколения в будущем могли наслаждаться 
великолепием якутской рыбы и ее уникальным 
вкусом.
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